
  تركٌب الجملة فً اللؽة الإنجلٌزٌة / 1

 

  : أشٌاء رئٌسٌة الجملة فً اللؽة الإنجلٌزٌة كما هو معروؾ تتكون من ثلاث

 

Subject ...الفاعل  

 

Verb ..الفعل  

 

Object المفعول به  

  هذا التركٌب الذي لاٌتؽٌر فهو قاعدة ثابتة والكثٌر من الطلبة والطالبات ٌخطئن فً

  : مثال على ذلك

They study geography ,,,,,,,,هم ٌدرسون الجؽرافٌا  

They ......Subject 

study....Verb 

geography...Object  

  إتبعنا الترتٌب الصحٌح إذا

 S.. أولا

 V.. ثانٌا

  O.... ثالثا

  الكثٌرون ٌخطؤون وٌرتبوا الجملة حسب القواعد العربٌة

  :فٌقولون مثلا

Study they geography  

  نبدأ بالفعل فً اللؽة الإنجلٌزٌة كما فً العربً إذاً من الخطأ أن

 .. بها فكل لؽة لها قواعدها الخاصة

 .. المفعول به والجملة فً اللؽة الإنجلٌزٌة تحتم وضع الفاعل أولا ثم الفعل ثم

 

   الضمــــــــــــــــائر

Pronouns  

 

 ؟ (pronoun) البداٌة لابد أن نعرؾ ماهو الضمٌر فً

أو العبارة  ((Noun كلمة تحل محل أو تأتً بدٌلا ل إما الإسم )..الإنجلٌزٌة  الضمٌر فً اللؽة

 .(Noun phrase) الإسمٌة

  مثال

Samia eats apple  

  بضمٌر الأنثى تصبح لو أردنا إستبدال إسم سامٌة

She eats apple  

 

  #الإنجلٌزٌة تسعة أنواع سنشرحها شرحا وافٌا وللضمائر فً اللؽة#



  Demostrative pronouns الإشارة ضمائر إسم: أولا 

  وهً التً تستخدم فٌها أدوات الإشارة

 : تحت هذا النوع عدة ضمائروهً وٌندرج

(this/that/these/those/such) 

  أمثلة

That is incredible! 

I will never forget this 

Such is my belief 

 Personal pronouns الضمائر الشخصٌة# ثانٌا 

  أو أشٌاء وهً التً تمثل أشخاص

  وهً تنقسم قسمٌن

 الفاعل أو من فعل الفعل الضمائر الشخصٌة التً تحل محل* إما أولا 

 Subject personal pronouns أو هً التً تسبق الفعل

 # وٌندرج تحتها الضمائر التالٌة

I, you ,he , she , it , we  

I , he , she , it هذه تستخدم للمفرد  

We تستخدم للجمع  

You الحالتٌن مفرد وجمع تستخدم فً كلتا  

  أمثلة

She took the bus last night  

He is aschool boy . 

We are Muslims . 

I stayed at home.  

You need another blanket. 

  الضمائر الشخصٌة التً تحل محل المفعول به* ثانٌا 

  Object personal pronouns هً التً تأتً بعد الفعل والفاعل أو

 محولة إلى ضٌؽة المفعول به لأنها تستخدم بداله وهً نفس السابقة لكن

  وهً

Me ,you , him , her ,it , us  

  أمثلة

John took it  

Umar gave me abook 

We sent you a letter. 

He adores her. 

I saw it with my own eyes. 

They have just invited us to their wedding. 

We went with him. 

  Possesive pronouns الملكٌة الضمائر# ثالثا 

  ماإلى ذلك وهً التً تفٌد الملكٌة أو ملكٌة شًء معٌن لشخص أو

 # وٌندرج تحت هذا النوع الضمائر التالٌة



Mine , yours ,his , hers , ours , yours , theirs  

  أمثلة

This book is mine. 

This pencil case is yours. 

Mary is a relative of his. 

I've found hers. 

Ours need watering. 

Yours are bigger than mine. 

These are your notebooks and those are theirs. 

  Reflexisive pronouns الإنعكاسٌة الضمائر# رابعا 

 selves للمفرد أو Self عن طرٌق إضافة وهً التً تشٌر إلى الفاعل وتنعكس علٌه وتصاغ

 # للجمع إلى الضمائر التالٌة

my, your, our, him, her, it, them 

  فتصبح

myself 

yourself 

himself 

herself 

itself 

ourselves 

yourselves 

themselvesأمثلة  

She made this skirt herself 

The queen herself was among the demostrators. 

The mayor himself spoke for the abolition of the dealth penalty. 

  الضمائر الإستفهامٌة# خامسا

Interrogative pronouns 

  الضمائر التً تستخدم فً صٌؽة الأسئلة أو لفرض سؤال معٌن وهً

  Wh وهً التً تبدأ ب

 : وهذه الضمائر هً

what, which, who, whom, and whose. أمثلة / Examples 

What did you say? 

  ماذا قلت ؟

Who said that?  

 قال ذلك ؟ من الذي

Which do you prefer? 

 مالذي تفضله؟

 ... وهكذا

 Negative pronouns ضمائر النفً أو الضمائر المنفٌة# سادسا

  العبارة أو الجملة الإسمٌة وهً التً تستخدم لنفً



 وهذه الضمائر هً

no-one, nobody, neither, none and nothingأمثلة  

 . Nobody is here لاٌوجد

She is neither a British nor American : 

  هً لٌست برٌطانٌة ولاأمرٌكٌة

  Reciprocal pronouns التبادلٌة  ٌالضمائر#سابعا 

 شخصٌن وهً التً تفٌد وتشٌر إلى تبادل شًء معٌن بٌن

 : وهذه الضمائر هً

each other / one anotherمثال :  

  أخته سامٌة رسالة وكذلك كتبت سامٌة رسالة إلى أخٌها خالد نقول إذا لو كتب خالد إلى

They write to each other / one another once a month. 

 .. كلاهما صحٌح

  ضمائر الوصل #ثامنا

Relative pronouns 

  معٌنة أو ضمائر أخرى وهً التً تربط مجموعة من الكلمات بأسماء

 : وهً

(who/whoever/which/that)امثلة : 

The student who studies hardest usually does the best 

 . تقدم الأفضل عادة الطالبة التً تدرس جٌدا هً التً

  Quantifier الضمائر الكمٌة# تاسعا وأخٌرا 

  تفٌد الكمٌة والمقدار وهً

  : وهً

some, any, something, much, many, little, few , a lot أمثلة  

I have few litrary books. 

  أنا أملك بعض كتب الأدب

They like orange so much  

 . هم ٌحبون البرتقال كثٌرا

 الأسماء

(Nouns)  
 

 ? What is anounماهو الإسم ؟

 aplace ) أو مكان (a thing) أو شًء (person) إسم شخص: الإنجلٌزٌة هو  الإسم فً اللؽة

واي شًء ٌمكن أن ٌسمى ٌطلق علٌه  ( an idea ) أو فكرة ( an animal) حٌوان أو إسم (

 . ( Noun ) إسم أي

مابعدها مباشرة هو  قبل كلمة معٌنة فهذا ٌعنً أن A/an/the وجود وٌجب أن نعرؾ دوما فً حال

 .(Noun) إسم

 : (Nouns) الأسماء تعالوا معا نشاهد بعض الأمثلة على

dog, cats, women, Sally, justice, strength, departure, apples, 

England, Califonia, Steve Young, mice, school, beach, kindness, 



food 

 

 

وراح نطبق التعرٌؾ  طٌب تعالوا نشوؾ أمثلة فً جمل على الأسماء وهً الملونة بلون مختلؾ

 .Sahar and Nora made a cake .1:علٌهم

 . كٌكة سحر ونورة قاموا بعمل

 (شًء+أسماء أشخاص )

2. The moon is far away from the earth. 

 .القمر ٌبعد عن الأرض

 (أسماء أماكن)

3. His kindness was appreciated. 

 .لقد كان لطفه مستحسنا

 ( إسم فكرة)

4. The plane will depart in twenty minutes. 

 .ستقلع الطائرة بعد عشرون دقٌقة

 (شًء إسم)

 Concrete & abstract nouns:(المعنوي)الفرق بٌن الإسم الحسً والإسم المجرد  #

(concrete N) ًالإسم الحس 

 . الشًء الذي تستطٌع إدراكه بحاسة أو أكثر من حواسك الخمس هو إسم الشخص أو المكان أو

 ُ Examples: 

honey>>>>>>>عسل 

pillows>>>>>>>>وسادات 

fish>>>>>>>>>سمك 

juice>>>>>>>>>كل هذه الأسماء نستطٌع إدراكها بحاسة أو أكثر من حاسة من  عصٌرإذا

 إلخ........أو الشم أو التذوق  الحواس الخمس سواء بالنظر

 ( المعنوي)الإسم المجرد  #

Abstract N 

والأفكار أي  مثل المشاعر والصفات والمزاٌا: وهو أي إسم ؼٌر محسوس ولاٌمكن لمسه بالحواس 

 أشٌاء معنوٌة

Examples/ أمثلة 

Thought>>>>>>>>فكرة 

Wisdom>>>>>>>>حكمة 

Freedom>>>>>>>>الحرٌة 

Creativity>>>>>>>الإبتكار 

 : نشوؾ أمثلة فً جمل تعالوا

. I could smell dinner cooking. 

(Concrete N ) أستطٌع شم طهو الؽداء 

I don't have much knowledge on the subject, Professor. 

(abstract N) ٌابروفسور لٌست عندي أي خلفٌة أو علم عن الموضوع 

 



 الآن نشوؾ الفرق بٌن الإسم الخاص والعام #

Proper & common Nouns الإسم الخاص: أولا 

Proper N 

. وهو دائما ٌكتب بالحرؾ الكبٌر . أو شًء معٌن  وهو الإسم الذي ٌمث شخص معٌن أو مكان معٌن

والشهور والمناسبات التارٌخٌة والمعاهد والمنظمات والدٌانات  ولو نلاحظ أن أسماء أٌام الأسبوع

 . ( أقصد أول حرؾ من الكلمة)وتكتب بالحرؾ الكبٌر  كلها تعتبر أسماء خاصة

Examples/ أمثلة 

Nora نورة 

Ramadan رمضان 

Friday ٌوم الجمعة 

Chrestianity المسٌحٌة 

Islam الإسلامFirst World War الحرب العالمٌة الأولى 

 

 . الأسماء كما قلت تكتب بالحرؾ الكبٌر سواء كانت فً بداٌة أو وسط أو آخر الجملة وهذه

I will go with Sara tomorrow . 

 الإسم العام #

Common Noun هو عكس الإسم الخاص تماما فً كل شًء فهو الاسم الذي ٌعود إلى شخص

عادة هذه الأسماء تكتب بداٌاتها بحرؾ صؽٌر . عموما ولٌس على وجه الخصوص  أو مكان أوشًء

 . حالة واحدة إذا كانت فً بداٌة الجملة تكتب بالحرؾ الكبٌر ماعدا فً

Examples/ أمثلة 

This woman is my sister . 

 . هذه الإمرأة هً أختً

This is my leader . 

 . هذا هو قائدي

 : صٌؽة المفرد والجمع فً الإسم #

Plural & singular forms 

 أردنا أن نجعلها فً صٌفة الجمع نضٌؾ لها الأسماء عادة تكون بطبٌعتها مفردة لكن إذا

S أو es 

 : مثال

Friend مفرد 

Friends نضٌؾ جمعحسب نهاٌة الجملة فكل الأسماء حٌنما نرٌد جمعا 

S 

 : التالٌة فً نهاٌة الجملة ماعدا إذا كانت الكلمة أو الإسم منتهٌا بإحدى الحروؾ

X , O , S , Sh , Ch , Z 

 فإننا حٌن نجمعها نضٌؾ

Es 

 : أمثلة

Box >>>>>>>>>>>>Boxes 

Wash >>>>>>>>>>>>>washes 



Buzz>>>>>>>>>>>>buzzes 

Class>>>>>>>>>>>>classes 

 صٌؽة الجمع فً الإسم على قاعدة شاذة لبعض الأسماء حٌث حٌن نود جمع كلمة معٌنة وتحتوي

 لانضٌؾ لها

S/es 

 لكن ٌتؽٌر شكل الكلمة كلٌا لذلك ٌجب أن تحفظ

 أمثلة

Man >>>>>>>>men 

Child >>>>>>>>children 

Mouse>>>>>>>>>mice 

Foot>>>>>>>>>feet 

Goose >>>>>>>>>geese 

Tooth >>>>>>>>>>teeth 

Ox>>>>>>>>>>oxen 

Woman>>>>>>>>women 

louse>>>>>>>>>liceنقوم بجمع كلمة تنتهً بحرؾ حٌنما % 

Y 

 اللؽة الإنجلٌزٌة ماعدا خمسة منها وهً الحروؾ الساكنة هً كل حروؾ)ومسبوق بحرؾ ساكن 

(I , o , u , e , aالعلة وهذه هً حروؾ 

 نحذؾ حرؾ

Y 

 ونضٌؾ بداله حرؾ

I 

 :مثال

One country >>>>>>>>>>three countries 

 الواي أما إذا كان حرؾ

Y 

 مسبوق بأحد حروؾ العلة الخمسة التً قلتها سابقا

 ال نقوم فقط بوضع

S 

 تؽٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌر بدون أي

 مثال

Toy>>>>>>>>>toys 

  كلمااااااات تنتهً بحرفً إما هناك

F / fe وهذه نحولها إلى  

Ves  

 مثال

Leaf >>>>>>>>>leaves 

  أمثلة..نفس الصٌؽة سواء فً المفرد أو الجمع  طبعا فٌه بعض الأسماء لها

Dear>>>>>>>>>>dear  



Fish>>>>>>>>>>>fish 

Means>>>>>>>>>>>>means 

Series>>>>>>>>>>series 

Seep>>>>>>>>>>sheep 

Species>>>>>>>species************** 

 Possessive Nouns الملكٌة الأسماء

 .. معٌن وهً الأسماء التً تثبت ملكٌة شًء معٌن إلى شخص

عن طرٌق إضافة الفاصلة العلٌا  فً حالة المفرد أي إذا كان الإسم مفردا نقوم بصٌاؼة الملكٌة: أولا 

  ثم

Sهذه أمثلة على الأسماء المفردة : 

The girl  

Naseer 

My wife  

A lady  

  : نصٌؽها فً الملكٌة تصبح

The girl´s 

Naseer´s 

My wife´s 

A lady´s 

  .The red suitcase is Cassandra's:للمفرد وهذه جمل توضح الملكٌة

  (ملك لكاساندرا أي هً)الشنطة الحمراء هً لكساندرا 

This is Naser´s pen . 

  (ٌملكه ناصر )هذا قلم ناصر 

  إضافة (العكس)فً حالة الجمع نقوم بصٌاؼة الملكٌة عن طرٌق : ثانٌا

S 

  ثم الفاصلة العلٌا

  : أمثلة

The girls>>>>>>>>>>the girls´ 

Their wives >>>>>>>>their wives´ 

The ladies >>>>>>>>the ladiesالجمع بعكس  إذا لاحظنا إنه هذه الأسماء فً صٌؽة

 . السابقة فً حالة المفرد لذلك كل حالة لها خاصٌة فً صٌاؼة الملكٌة

بالطرٌقة العادٌة عن  أخواتً هل تتذكرون لما وضحتلكم إنه فٌه بعض الأسماء شاذة ماتنجمع #

  طرٌق إضافة

S 

 : وهذا هً

Man >>>>>>>>men 

Child >>>>>>>>children 

Mouse>>>>>>>>>mice 

Foot>>>>>>>>>feet 

Goose >>>>>>>>>geese 



Tooth >>>>>>>>>>teeth 

Ox>>>>>>>>>>oxen 

Woman>>>>>>>>women 

louse>>>>>>>>>lice 

 

  الجمع من هذه الأسماء لو أردنا ضٌاؼة الملكٌة منها نقوم بإضافة فاصلة علٌا ثم حرؾ صٌؽة

Sٌعنً مثل حالة المفرد  

 : أمثلة

The men>>>>>>>>>>the men´s 

My children>>>>>>>>>my children´s 

************ 

  الأسماء المعدودة والؽٌر معدودة #

Countable & Non-Countable Nouns 

  لابد أن نعرؾ الفرق بٌن الإثنٌن وهما عكس بعضهما

 Countable Nouns الأسماء المعدودة: أولا 

الخٌار ..الأقلام..التفاح : عدها ولاتمثل صعوبة فً العد مثل وتشمل الأسماء التً ٌستطٌع أي شخص

  إلخ... الكتب..الكراسً ..

  منها وهذه الأسماء ٌمكن صٌاؼة المفرد والجمع..ٌعنً أشٌاء نقدر أن نحصٌها 

  : مثال

Book >>>>>>>>>>books  

 :أمثلة فً جمل نشوؾ

We painted the table red and the chairs blue.  

 . الطاولة الحمراء والكراسً الزرقاء قمنا بطلاء

 

 : إذا من شروط الإسم المعدود

 ٌكون مسبوقا ب قد-1

A/an  

 فً حالة المفرد

 ٌنتهً بـ-2

S/es الجمع فً حالة 

 . مثل وقد نستخدم العبارات التالٌة قبل الإسم المعدود لإفادة الكثرو أو الجمع *

Many , a lot of ,some , two , three . fourوأي عدد .. 

A chair >>>>>>>>>> many chairs 

A chair >>>>>>>>>> a lot of chairs 

A chair >>>>>>>>>> some chairs 

A chair >>>>>>>>>> three chairs 

  ولو حبٌنا نسأل نستخدم

How many ……..? 

 :مثال



How many apples are there? 

 Non-Countable Nouns المعدودة الأسماء ؼٌر: ثانٌا 

(or mass noun) 

 . والمستحٌل أن نحصٌها ونقوم بعدها لصعوبة ذلك فً الحقٌقة هً الأسماء التً من الصعب

 إلخ....العصٌر و الماء ، الأرز ، الأوكسجٌن الأثاث ،: مثل 

 : من شروط الإسم الؽٌر معدود

  لٌس مسبوقا بـ -1

A/an 

  لاٌمكن صٌاؼة الجمله منه بإضافة -2

S/esإضافة كلمات تدل على الجمع فقط مثل ٌمكن: 

Much , a lot of , some  

water>>>>>>>>>>>>> some water 

water>>>>>>>>>>>>>a lot of water 

water>>>>>>>>>>>>>much water  

  ولو حبٌنا نسأل نستخدم

How much………? 

 مشان نطبق القواعد الصحٌحة على كل حالة لذلك لابد نفرق بٌن الإثنٌن

   الأفعال

Verbs 

 
 الفعل؟ ماهو

What Is A Verb? 

 .الحدث المرتبط بالفاعل وهو ٌدل على. هو أهم جزء فً أي جملة : الفعل

 .. مباشرة كما عرفنا سابقا والفعل عادة فً اللؽة الإنجلٌزٌة ٌقع بعد الفاعل

Subject + Verb+ Object  

 :مثـــــــــــــال

Salem reads a book . 

 . ٌقرا سالم كتابا

  لكن نتبع القاعدة السابقة فاعل ثم فعل ثم مفعول به ومن الخطأ الفادح أن نضع الفعل فً بداٌة الجملة كما فً اللؽة العربٌة

  فاعل ثم مفعول به فعل ثم ولٌس

 : تنقسم الأفعال فً اللؽة الإنجلٌزٌة إلى قسمٌن #

 (a verb) لوحده الفعل -1

  أي فعل واحد فقط لاٌصاحبه شًء

 :مثال

I come from Canada. 

  أنا من كندا

 (come) فالفعل هنا واحد ؼٌر مركب

 ( Compound Verb ) الفعل المركب -2

  أي الفعل الذي ٌتكون من جزئٌن

 : مثال

It will snow tomorrow. 

 . سوؾ تثلج ؼدا

  (will snow) فالفعل هنا

 snow والفعلWill مكون من جزئٌن فعل مساعد

 : اللؽة الإنجلٌزٌة تبعا للزمن إلى ثلاثة أقسام وتنقسم الأفعال فً #

 Present simple الفعل المضارع وأنواعه



  past simpleالفعل الماضً وأنواعه

  Future الفعل المستقبلً وأنواعه

 . وسنتطرق للأنواع فً الدروس القادمة بإذن الله

 

  منتظمة وأفعال ؼٌر منتظمة هناك أفعال #

Regular verbs & Irregular Verbs 

بإضافة إضافات بسٌطة على الفعل تفٌد  المنتظمة هً التً لاٌتؽٌر شكلها بتؽٌر الزمن مثلا من مضارع إلى ماضً إلا أننا نقوم الأفعال

 . لاٌتؽٌر بتؽٌر الزمن لكن الشكل الأساسً والعام للفعل

 :مثـــــــــــال

We talk to our father. 

 (talk ) والفعل (فعل مضارع )مع أبٌنا  نحن نتكلم

 :فتصبح الجملة ed إلى الماضً نقوم فقط بإضافة لو أردنا تحوٌل نفس الجملة من المضارع

We talked to our father. 

 . نحن تكلمنا مع أبٌنا

Talk >>>>>>>>>>>>>>>talked 

وهً أفعال محدودة . فً آخر الفعل ed الؽٌر منتظمة هً التً ٌتؽٌر شكلها كلٌا بتؽٌر الزمن مثلا من مضارع إلى ماضً لانضع الأفعال

 . ٌجب حفظها وفهمها والتدرب على إملائها

 :مثال

They go to school. 

  هم ٌذهبوا إلى المدرسة

 ed نرٌد تحوٌله إلى زمن الماضً لانقوم بإضافة Go فالفعل هنا

  : الجملة فتصبح

They went to school 

 . هم ذهبوا إلى المدرسة

  هنا أن الفعل تؽٌر تماما فً شكله من فلو نلاحظ

Go >>>>>>>>>>>>>went  

 Go فً نهاٌة الفعل ed ولم نقم بإضافة

  المضارع البسٌط: الدرس الخامس 
Present simple  

 
 

What do we mean by ( Present simple)? 
  بالزمن المضارع البسٌط؟ ماذا نعنً

الماضً بل ٌحدث الآن فً الأوقات الحالٌة  الفعل الذي نستخدمه للتحدث عن حدث معٌن لا ٌحدث فً: هو
ولابد .حقٌقة ثابتة لاتتؽٌر أو شًء من المتعارؾ علٌه أنه صحٌح وهذا الحدث ٌحدث بتكرار أو عادة أو إنه

  present continous والمضارع المستمر Present simple البسٌط أن نفرق بٌن المضارع
 . دروس قادمة إ شاء الله وهذا ماسأتطرق له فً

 
 
 

  البسٌط تعالوا نشوؾ طرٌقة صٌاؼة الفعل المضارع #
How to form present simple? 

 
 البسٌط طبعا عندنا طرٌقتٌن لصٌاؼة المضارع

Present simple 
 
 

 Subject + verb (s) +object :أولا
  الملحقة بالفعل ثم المفعول به (s) ثم الفعل مضافا معه حرؾ الـ إذا فاعل

- 1:فً الفعل فً حالة توفر شرطٌن ضرورٌن (s) لابد إضافة حرؾ ال: مهمة هنا إنه  لكن فٌه ملاحظه
  إذا كان الفاعل فً بداٌة الجملة عبارة عن الضمائر التالٌة:الأول  الشرط



He , She , It 
فً الفعل الذي ٌلً  (s) إذا لو توفرت هذه الثلاث الضمائر فً محل الفاعل كان من الضروري وضع حرؾ ال

  الفاعل
  ٌساوي العالم كله (s) حرؾ ال

 
 .ExamplesHe sings in his room / أمثلة

 .هو ٌؽنً فً ؼرفته
She eats the apple. 

  تأكل التفاحة هً
It snows in Alaska 

 . إنها تثلج فً ألاسكا
 ملحوقا بالفعل المضارع والسبب ؟؟ (s) الأمثلة السابقة لاحظنا وجود حرؾ ال إذا فً جمٌع

  He , She , it الفاعل هو إما هو أن
  أما الضمائر الأخرى فلاتتبع نفس القاعدة أي

We , they , I , you فإذا تبعها العل ٌوضع كما هو بدون إضافة حرؾ الـ (s) 
 . الثانً هو إذا كان الفاعل ٌعود على إسم مذكر أو مؤنث أو جماد أي ؼٌر عاقل الشرط -2

  ملحقا بالفعل المضارع (s) فً هذه الحالة نضٌؾ حرؾ ال إذا
  . ExamplesNaser sings in his room/ أمثلة

  ٌؽنً ناصر فً ؼرفته
  إذا ناصر إسم ٌعود إلى شًء مذكر
Faten eats the apple. 

 .تأكل فاتن التفاحة
  إذا فاتن إسم ٌعود إلى مؤنث

The Internet stops suddenly. 
  توقؾ الإنترنت فجأة

 . عاقل أو جماد إذا الإنترنت إسم ؼٌر
  :ثانٌا

Subject + verb +object 
  ثم المفعول به (s ) من ؼٌر إضافة حرؾ ال إذا فاعل ثم الفعل
 فً حالة توفر الضمائر التالٌة فً محل الفاعل وهً* الشرط التالً  وحتى نطبق هذه القاعدة لابد من توفر

I , you , they ,we أمثلة / Examples  
They watch the T.V every day. 

  التلفاز ٌومٌا هم ٌشاهدوا جهاز
We watch the T.V every day. 

 . نحن نشاهد جهاز التلفاز ٌومٌا
You watch the T.V every day. 

 .أنت تشاهد جهاز التلفاز ٌومٌا
I watch the T.V every day. 

 .أنا أشاهد جهاز التلفاز ٌومٌا
 :فلانقول (s) حرؾ الـ إذا لابد من تفادي خطأ وضع

They watches the T.V every day. 
  وجود They لو كان بدل (s) وممكن أن نضع الـ

He , She ,it  
  Is , am , are : وهً:نستخدم ثلاث أفعال مساعدة  فً زمن المضارع البسٌط ·

Is >>>>>>>>>>>>>>>>>>>singular تستخدم ال (is) مع الأسماء أو الضمائر المفردة (She 
, He , it ) 

  :أمثلة
She is a muslim . 

  هً مسلمة
He is a muslim . 



 . هو مسلم
It is a nice book. 

 .هو كتاب جٌد
Huda is a muslim girl. 

 . هدى فتاة مسلمة
Are>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>plural نستخدم الفعل المساعد Are مع الضمائر (They ,we 

, you) المفرد أو الأسماء الجمع ولٌست  
  : أمثلة

They are Muslims. 
 . هم مسلمٌن

We are Muslims  
 .نحن مسلمٌن

You are Muslim.  
 . أنت مسلم

 . فقط لاؼٌر I نستخدمه فقط مع الضمٌر Am أما الفعل المساعد
 : مثال

I am from Saudia Arabia. 
 .من المملكة العربٌة السعودٌة أنا

 
  are أو الفعل المساعد is المساعد الفعل I ومن الأخطاء الفادحة أن نضع مع الضمٌر

 
 . مع الضمائر الموضحة (Helping verb) وكما قلت سابقا إستخدامات كل فعل مساعد

 
 المضارع البسٌط؟ متى نستخدم الفعل

When to use the present simple? 
 Actions which. الذي ٌحدث عادة كروتٌن إما كل ٌوم أو كل إسبوع وهكذا نستخدمه مع الحدث/ أولا

happen regularly (every day, every week, etc.) 
 Examples/ أمثلة

They go to school every day. 
 . هم ٌذهبون للمدرسة كل ٌوم

 .علٌه ٌومٌا فهو روتٌن ٌومً إذا الذهاب للمدرسة حدث من المعتاد
She takes ashower every Friday. 

 .جمعة هً تستحم كل ٌوم
 .إذا هذا حدث معتاد لها القٌام به كروتٌن كل نهاٌة إسبوع

 
 Examples/ أمثلة (...الأفكار، الحقائق العلمٌة  )الأشٌاء التً لاتتؽٌر مثل / ثانٌا

The sun rises from the east. 
  تشرق الشمس من الشرق

 المتعارؾ علٌه أن الشمس نشرق من الشرق وهذه حقٌقة علمٌة لاتتؽٌر فمن
The earth goes round the sun. 

 . أٌضا حقٌقة علمٌة لاتتؽٌر وهو أن أن الأرض تدور حول الشمس وهذا
 

 Nurses look after ٌستخدم مع الأشٌاء التً عموما نعرؾ أنها صحٌحة لاٌختلؾ علٌها إثنان / ثالثا
patients in hospitals. 
 . صحٌح لاٌختلؾ علٌه إثنان تعتنً الممرضات بالمرضى فً المستشفٌات وهذا شًء

 
* Do / Does  

 : الضمائر التالٌة ٌأخذ do الفعل
I , you , they ,we أما الفعل does ٌأخذ الضمائر التالٌة : 

He , she ,it  



 Do / Does إلى not وحتى ننفً حدث معٌن نضٌؾ كلمة &
 

Do / Does+ not  
 : أمثلة

I do not like rice. 
 

 . الأرز انا لاأحب
 

She does not like rice. 
 . هً لاتحب الأرز

 
How to form questions in present simple? 

  بعملٌة المقص كٌؾ نصٌػ السؤال فً المضارع البسٌط؟نقوم فقط
 : أمثلة

She is amuslim. 
نضع الفعل فً البداٌة ثم الفاعل ونكمل بقٌة الجملة ثم نضع علامة  حٌنما نحول الجملة هذه إلى سؤال

  الإستفهام
 :حسب القاعدة التالٌة إذا

V+Subject+the rest of the sentence + ? 
 

 السؤال؟ فٌصبح
Is she amuslim? 

نضٌفه نحن فً السؤال حسب ماٌناسب الفعل إذا كان مفردا  وقد لاٌتوفر أصلا فً الجملة الفعل المساعد لذلك
 .أو جمع
  مثال

They watch the T.V every day. 
 : فٌصبح السؤال

Do they watch the T.V every day? 
 

 : عادة نستخدم مع المضارع البسٌط الكلمات التالٌة *
Always, usually, often 

 
: Present Continuous 

 زمن المضارع المستمر
المضارع  الطالبات والطلاب لا ٌستطٌعوا التمٌٌز ما الفرق بٌن زمن المضارع البسٌط وزمن كثٌر من *

 .:فلننتبه المستمر أو الأزمنة الأخرى لذلك سأتطرق الٌوم لهذه النقطة خلال درسنا هذا
 

 فً البداٌة ماذا نعنً بالزمن المضارع المستمر؟
What do we mean by the term Present Continuous? 

 . الإستمرار بعكس المضارع البسٌط فقد ٌنتهً بعد مدة معٌنة أي مازال فً (مستمر )لو نلاحظ من الإسم 
 

ٌعود على حدث لفعل معٌن ٌحدث الآن فً هذا الوقت ومازال الحدث مستمرا وقد ٌتوقؾ  إذا هو الزمن الذي
 . لاٌتوقؾ إذا الحدث مستمر ولٌس فً الماضً أو المستقبل وقد

 
 المضارع المستمر؟ متى نستخدم الفعل *

When to use the Present Continuous? 
 :تستخدم المضارع المستمر تعالوا مع بعض نشوؾ هذه الحالات إذا فً حالات معٌنة

الشخص  التعبٌر عن عمل أو حدث أو نشاط معٌن بأنه مازال مستمرا فً الوقت الذي ٌتكلم فٌه فً حالة/ أولا
وؼالبا ما . فً المستقبل  وهذا العمل والحدث من المحتمل أن ٌنتهً.وهذا الحدث فً زمن المضارع الحالً .

 تستخدم هنا كلمة



Now 
 Examples / أمثلة

Naser and Mohammad are playing football now . 
 

 ٌلعبون الآن كرة القدم ناصر ومحمد
 

الحدث مازال مستمرا الآن فً زمن التكلم وقد ٌنتهً  إذا لو نلاحظ هنا الحدث هنا هو لعب كرة القدم وهذا
إذا الحدث هنا . ٌنتهً ناصر ومحمد من لعب الكرة بعد ساعة أو ساعتٌن  قرٌبا فً المستقبل القرٌب أي قد

 ((اللعب بالكرة)) فٌه إستمرارٌة
 . لذلك نستخدم المضارع المستمر ولٌس المضارع البسٌط

ومازال مستمرا فً وقت المتكلم  فً حالة التعبٌر عن عمل أو حدث أو نشاط معٌن حدث فً الماضً/ ثانٌا
 ؼٌر محدد والذي قد ٌكون إما زمن طوٌل أو قصٌر ومن المحتمل أن هذا الحدث قد ٌستمر فً المستقبل لوقت

. 
 Examples / أمثلة

Salem is working for an oil company. 
 .شركة للبترول ٌعمل سالم فً

مازال مستمرا الآن أي أن سالم مازال ٌعمل  بدأ فً الماضً وهو ((العمل فً الشركة ))إذا الحدث هنا وهو 
ٌدل  ((العمل))إذا الحدث هنا . المستقبل إلى أجل ؼٌر محدد  فً الشركة وعمل سالم فً الشركة سٌتسمر فً
 .الثبات لذلك لا نستخدم المضارع البسٌط على الإستمرارٌة وعدم

Mary is studying music in New York. 
 .تدرس ماري الموسٌقى فً نٌوٌورك

بدأ فً الماضً وهو مازال مستمرا الآن أي أن ماري مازالت تدرس ( (الموسٌقى دراسة))الحدث هنا هو 
على  تدل ((الدراسة ))إذا الحدث هنا . ودراستها ستستمر فً المستقبل إلى أجل ؼٌر محدد  الموسٌقى

 .الإستمرارٌة وعدم الثبات لذلك لانستخدم المضارع البسٌط
 وفً هذه الحالة.نستخدم المضارع المستمر للتحدث عن حدث أو عمل سوؾ ٌحدث فً المستقبل  قد/ ثالثا

 .نستخدم كلمة أو عبارة أو شبه جملة تدل أن الحدث سٌحدث فً المستقبل
 

 Examples / أمثلة
 

We are buying anew car as soon as the new models come out. 
 

 . سنشتري سٌارة جدٌدة قرٌبا فً الوقت الذي تظهر فٌه المودٌلات الجدٌدة
المستقبل القرٌب وشراء السٌارة  هذا الحدث سٌحدث قرٌبا أي فً ((شراء السٌارة ))إذا الحدث هنا وهو 

وكذلك إستخدمنا كلمات تدل على .المضارع المستمر  حدث مستمر ٌدل على الاستمرارٌة ولهذا إستخدمنا
 المستقبل مثل

As soon as 
The new student is arriving next week. 

 .الأسبوع القادم الطالبة الجدٌدة ستصل
سٌحدث قرٌبا أي فً المستقبل القرٌب ووصول  هذا الحدث ((وصول الطالبة الجدٌدة ))إذا الحدث هنا وهو 

وكذلك إستخدمنا كلمات تدل .ولهذا استخدمنا المضارع المستمر  الطالبة حدث مستمر ٌدل على الاستمرارٌة
 مثل على المستقبل

Next week 
 always وفً هذه الحالة نستخدم كلمة.وٌتكرر  فً حالة التحدث عن حدث ؼالبا ماٌحدث/ رابعا 

 Example/مثال
My young son always is learning new things. 

 .جدٌدة إبنً الصؽٌر عادة ماٌتعلم أشٌاء
 لاٌكون راضٌا عما ٌحدث وقد ٌكون التحدث عن شًء ٌتكرر ؼالبا قد لاٌرضً المتكلم أي أنه

 مثال
Wake up ! you are always sleeping. 

 . إستٌقظ أنت عادة ماتنام



 . فً عادة النوم الكثٌر إذا المتحدث ؼٌر راضً هنا عن المخاطب
 .هذا الأسبوع أو هذا الشهر أو هذه السنة فً حالة التحدث عن حدث متكرر الحدوث سواء/ خامسا

 Examples / أمثلة
I am taking five course this semester. 

 
 . أنا آخذ خمسة كورسات هذا الترم

 
 . الحدث هنا هو دراسة الكورسات التً تتكرر خلال هذا الترم إذا

 
She is writing another book this year. 

 
 . هً تكتب كتابا آخرا هذه السنة

 . المتكرر هذه السنة هو كتابة الكتاب الآخر إذا الحدث
 

 المستمر؟ كٌؾ نصٌػ الفعل المضارع & ·
How to form The present Continuous ? 

 
 .. بعضها قسمت الصٌاؼة إلى ثلاث أقسام منعا لتداخل الأمور فً

 أود أقول أن الشًء الذي ٌمٌز صٌاؼة المضارع المستمر هو إضافة ولكن قبل التطرق إلى هذه الثلاثة أقسام
(ing) ومسبوقة بفعل مساعد ملحقة بالفعل 

 (is-am- are) أي
 : والآن هٌا بنا إلى الثلاثة أقسام

 
 /أولا

I + am + V -ing  
 

ثم الفعل الأساسً ملحق  (am ماٌاخذ إلا الفعل المساعد I حرؾ ال لأنه) am ثم الفعل المساعد I إذا حرؾ
 (ing) به ال

 
 مثال

I am reading a nice story now. 
 .الآن أنا أقرأ قصة جمٌلة

 
 /ثانٌا

( she-he-it) + is + V (ing) 
 

 (ing) ثم الفعل ملحقا ب is ثم الفعل المساعد She-he -it الضمائر المفردة التالٌة إذا أولا إما إحدى
 
 .. أمثلة

 
She is trying to improve his work . 

 
 . أن تحسن من عملها هً تحاول

 
It is raining. 

 
 . إنها تمطر
 
 /ثالثا

(we-you-they)+ are+ V (ing) 



 
 ثم الفعل ملحقا به ال are ثم الفعل المساعد we-you-they الجمع التالٌة إذا أولا إما إحدى الضمائر

(ing) 
 
 :أمثلة

 
They are sleeping now.الآن هم نائمون. 

You are singing beautifully. 
 . أنت تؽنً بعذوبة

 !!!((لللخبطة))لابد من فهم القاعدة جٌدا ثم حفظها منعا  / ملاحظة
 

وإنما تدل  لاٌمكن صٌاؼتها على هٌئة المضارع المستمر لأنها فً الواقع لاتدل على الإستمراٌة هناك أفعال ·
صٌاؼتها فً شكل المضارع  على حالة معٌنة ووضع معٌن وعدم الإستمرارٌة لذلك من سابع المستحٌلات
 : المستمر ولكن فً هٌئة المضارع البسٌط وهً

 الأفعال التً تعود إلى وظائؾ العقل / أولا
Mental state 

(know-realize-understand-recognize-believe-feel-suppose-think-imagine-
doubt-remember-forget-want-need-prefer-mean) 

 مثال
  الخطأ أن نقول من

He is knowing. 
 والصحٌح هو
He knows 

 التً توضح إنفعالات معٌنة الأفعال/ ثانٌا
Emotinal state 

(love-like-appreciate-hate-dislike-fear-envy-mind -care) 
 الملكٌة أفعال تدل على/ ثالثا

Possesion(posses-have-own-belong) 
 الخمس أفعال الحواس/ رابعا

Sense perception 
(taste-smell-hear-feel-see) 

 الإستمرارٌة أخرى تدل على حال معٌن وعدم أفعال/ خامسا
(seem-look-appear-cost-owe-weigh-be-exist-consist of- contain-include) 

 :كٌؾ نصٌػ النفً فً الجملة المثبتة *
How to form the negative?  

  للنفً not الإنجلٌزٌة نقوم فقط بوضع كلمة كما هو معروؾ حٌنما نرٌد صٌاؼة أي نفً فً اللؽة
 مثال

They are sleeping now. 
 . هم نائمون الآن
  الفعل المساعد سواء كان بعد not هذه الجملة مثبتة وحٌنما نرٌد نفٌها نضٌؾ فقط

Is-am-are 
 : فتصبح الجملة

They are not sleeping now. 
 .هم ؼٌر نائمون الآن

  المستمر؟ كٌؾ نصٌػ الأسئلة فً المضارع *
How to form Questions in Present Continous 

 الإستفهام المساعد فً البداٌة ثم الفاعل سواء أكان إسم واضح أو ضمٌر ثم بقٌة الجملة ثم علامة نضع الفعل
.. 
 مثال

They are sleeping now. 



  إلى سؤال نقوم بعملٌة المقص فتصبح هذه جملة وحٌنما نحولها
Are they sleeping now?  

  الآن ؟ هل هم نائمون

 
 

 

  زمن المضارع التام

The Present Perfect tense . 
 The Present Perfect ((المضارع التام))ٌصعب علٌهم فهم هذا النوع  أحب أن أنبه أن كثٌر من الطالبات والطلاب/ ملاحظة  *

tense . 

الدرس على فهمكم ورضاكن فلننتبه  صعوبة فً كٌفٌة استخدامه ومتى لذلك سأتطرق لذلك فً الدرس راجٌة من الله أن ٌحوز وٌجدون

 .. وهٌا بنا.. جٌدا

 التام وماذا نعنً به؟ ماهو المضارع/ أولا 

What do we mean by the term ((Present Perfect))? 

-قبل سنة _ قبل ٌومٌن –أي قبل ساعة ))وهذه الفترة ؼٌر محددة  هو الزمن الذي نستخدمه للتحدث عن حدث أو فعل حدث قبل فترة

 : إذا الحدث لابد أن ٌكون. الحدث مازالت آثاره ونتائجه متبقٌة إلى الآن  وهذا( (إلخ.......

 .وقد تكون احٌانا محددة. وقع أو حدث قبل فترة ؼٌر محددة  فعل *

 . أو الحدث باقٌة إلى الآن مازالت آثار هذا الفعل*

 :توصل المعلومة راح أضربلكم مثال بالعربً عشان،،،، ٌعنً مثلا 

 : مثلا ((هالة))الكتاب لصدٌقتً  فمثلا لو أتٌت بكتاب معٌن وهذا الكتاب أعجبنً جدا وحبٌت أعطً

 إذا آثار الحدث ((لكنه منذ فترة معٌنة ))لكنها ماتذكر الوقت اللً قرأت فٌه الكتاب  فهالة ترد علً بأنها قرأت الكتاب خلاص من زمان

هناك آثار للحدث اللً عملته فً الماضً وفً وقت ؼٌر  إذا مازال.بالنسبة لهالة إنها ملمة بالكتاب أو القصة والفكرة العامة لهذا الكتاب 

 . محدد

 .. فتصبح الجملة كالتالً

Nora: Read this book , it is very nice. 

Halh: I have read it already. 

مستمر لاٌتوقؾ فً زمن التحدث وقد ٌتوقؾ لاحقا فً المستقبل وقد  لكن لو لاحظنا إن فً زمن المضارع المستمر كنا نتكلم عن حدث

 . ٌدل على الإستمرارٌة والحركة وعدم الركود إذا الفعل.لاٌتوقؾ 

 المضارع التام؟ كٌؾ تقوم بصٌاؼة زمن *

How to form the present perfect tense? 

 المضارع التام عن طرٌق أولا وضع الفعلٌن عموما نصٌػ

Have/has ثم الصٌؽة الثالثة للأفعال Past participle 

 : إذا

Has /have + Past participle 

 :راح نقسم الصٌؽة إلى قسمٌن ولابد الالتزام بالقسمٌن( (لللخبطة )) ومنعا

 has الأولوهو التابع للفعل المساعد القسم

 has تاخذ الفعل المساعد She-he-it طبعا

 : إذا الصٌؽة تصبح

Subject+has+ V(past participle) 

 نضع الفاعل وقد ٌكون الفاعل الضمائر الثلاث السابقة وهً إذا أولا

She-he-itالمساعد ثم الفعل has 

 . ثم الفعل الرئٌسً فً صٌؽته الثالثة

 Examples / أمثلة

She has learned French already. 

 . لقد تعلمت الفرنسٌة للتو

He has lost his keys. 

 .لقد أضاع مفاتٌحه

 have وهو التابع للفعل المساعد القسم الثانً

 have تاخذ الفعل المساعد I-you-we-they طبعا

 : إذا الصٌؽة تصبح

Subject+have+ V(past participle) 

 الضمائر الأربعة السابقة وهً إذا أولا نضع الفاعل وقد ٌكون الفاعل

I-you-we-they 



 have ثم الفعل المساعد

 . الفعل الرئٌسً فً صٌؽته الثالثة ثم

 Examples / أمثلة

I have met many people since I came here in june. 

 .جون لقد قابلت الكثٌر من الناس منذ لحظة قدومً فً شهر

We have been here for two weeks. 

 .ماضٌة نحن هنا منذ إسبوعٌن

They have studied the lesson very good. 

 .جٌدا لقد إستذكروا الدرس

 متى نستخدم زمن المضارع التام؟ *

When to use the Present Perfect tense? 

فً الماضً وإستمر إلى الوقت الحاضر أي زمن ( (محدد0)وقت  فً حالة التعبٌر عن حدث أو نشاط مستمر وهذا الحدث بدأ فً: أولا 

 since عادة نستخدم حرؾ الجر وفً هذه الحالة. التكلم 

 :مثال

I have met many people since I came here in June. 

 .جون لقد قابلت الكثٌر من الناس منذ لحظة قدومً فً شهر

 .ومازالت آثار الحدث إلى الآن إذا الحدث المحدد هنا هو مقابلة الناس والوقت بالتحدٌد هو فً شهر جون

He has spoken English since he was achild . 

 .هو ٌتحدث الإنجلٌزٌة منذ أن كان طفلا

 ((تحدث اللؽة))الحدث ومازالت آثار ((حٌنما كان طفلا))الإنجلٌزٌة وهذا الحدث حدث فً وقت معٌن أو محدد  إذا الحدث هو تحدث اللؽة

 .إلى الآن

. التحدث بالضبط إلى زمن ((ؼٌر محدد ))إستمر منذ زمن أو وقت فً الماضً لكنه هذا الوقت  فً حالة التعبٌر عن حدث أو نشاط: : ثانٌا

 : أمثلة for وعادة نستخدم هنا حرؾ الجر

He has studied English for along time. 

 .لقد درس الإنجلٌزٌة منذ زمن بعٌد

إلا أن آثار الحدث ( (بعٌد منذ زمن))دراسة اللؽة الإنجلٌزٌة وهذا الحدث لم ٌحدث فً وقت معٌن أو محدد فً الماضً إذا الحدث هنا هو

 .الآن وهو دراسة اللؽة الإنجلٌزٌة واقعة إلى

They have been here for several years. 

 . عدٌدة هم هنا منذ سنٌن

إلا أن آثار الحدث وهو  ((منذ سنٌن عدة))معٌن أو محدد فً الماضً إذا الحدث هنا التواجد أو تواجدهم هنا وهذا الحدث لم ٌحدث فً وقت

 .إلى الآن تواجدهم هنا واقعة

 :أمثلة.فً الماضً وإلى وقتنا الحاضر  ((أي حدث مكرر))مرات فً حالة التعبٌر عن حدث أو نشاط حدث مرة أو عدة: : ثالثا 

He has played football from time to time. 

 .هو ٌلعب كرة القدم منذ وقت لآخر

 . الحالً هنا لعبة كرة القدم وهذا الحدث قد تكرر أكثر من مرة من الماضً وإلى الآن فً الوقت إذا الحدث

He has appeared on television Occasionally. 

 .التلفاز فً بٌن فترة وأخرى ٌظهر هو فً جهاز

 .نشاط قد إنتهى منذ فترة قصٌرة جدا قبل وقت التحدث فً حالة التعبٌر عن حدث أو: : رابعا

 :أمثلة

He has just left. 

 .لقد ذهب للتو

She has worked very hard this week. 

 .لقد عمل عملا شاقا هذا الأسبوع

  إستخدام تعالوا نشوؾ مع بعض الفرق بٌن *

Since و for  

Since  

 :كما رأٌنا فً المثال السابق نستخدم هذا الحرؾ للتعبٌر عن وقت محدد

I have met many people since I came here in June. 

 .جون لقد قابلت الكثٌر من الناس منذ لحظة قدومً فً شهر

For 

 :السابق نستخدم هذا الحرؾ للتعبٌر عن مدة زمنٌة كما رأٌنا فً المثال

 

He has studied English for along time. 

 .زمن بعٌد لقد درس الإنجلٌزٌة منذ

 . إذا الحدث هنا حدث منذ مدة زمنٌة معٌنة بعٌدة



How to make questions?  

 كٌؾ نقوم بوضع أو صٌاؼة السؤال؟

 ..الأمثلة السابقة على جملة عشان نحولها لسؤال نشوؾ أولا مثال من

They have studied the lesson very well. 

 X حٌنما نحولها إلى سؤال نقوم بعملٌة المقص أو عملٌة إكس

 : فتصبح الجملة

Have they studied the lesson very well? 

 

 الإستفهام وعلامة...ثم بقٌة الجملة they ثم الفاعل have إذا نبدأ بالفعل المساعد

* The negative  

  النفً

 

 never أو not ٌكون مثل ماقلنا قبل كذا ٌاإما ب طبعا أي نفً فً العالم

 have/has المضارع التام ٌأتً النفً بعد ال كلها لها نفس المعنى وفً

 : نشوؾ نفس الجملة

They have studied the lesson very well. 

  فتصبح

They have not studied the lesson very well. 

 التام الكلمات التً تستخدم عادة مع المضارع ·

  :وهً ·

already  

 سابقا–الآن –وتعنً للتو 

 :مثال

She has already gone.  

 لقد ذهبت للتو

Just المساعد وتقع بٌن الفعل الأساسً والفعل. 

 . بالتمام أو تماما-منذ وقت قصٌر– وتعنً منذ لحظات 

 :مثال

Do you like something to eat? 

No I have just had lunch. 

Yet وبالعادة تستخدم هذه الكلمة فً النفً والأسئلة فقط  

 . حتى الآن وهً تشٌر إلى أن المتكلم ٌتوقع شٌئا أن ٌحدث وتعنً

 

  : أمثلة

 مثال على النفً هذا

I have written the letter but I haven’t posted it yet. 

 .لقد كتبت الرسالة ولكنً لم أرسلها بعد

 :السؤال وهذا مثال على

Has it stopped raining yet? 

 الآن؟ ألم ٌتوقؾ هطول المطر حتى

 . نحن نستخدم المضارع التام للتعبٌر عن شًء حدث لأول مرة:* ملاحظة 

  :أمثلة

This is the first time I have driven a car. 

 . هً المرة الأولى التً أقود فٌها السٌارة هذه

  شًء عمله فً حٌاته بامتدادها ٌستخدم المضارع التام إذا أراد شخص ٌسأل شخص آخر عن ·

 :التالٌة فً السؤال عن طرٌق إستخدام الصٌؽة

Have you ever+V past participle  

 : أمثلة

Have you ever eaten caviar? 

 .الكافٌار هل مرة فً حٌاتك تسنى لك أن تأكل

Have you ever read Hamlet? 

 .أن تقرأ قصة هاملت هل مرة فً حٌاتك تسنى لك

  وهكذا



.... 
 

 

 المضارع التام المستمر

The present perfect continuous tense 

Or 

The present perfect Progressive tense  

 

أنواع  وطبعا قبل أخذنا إلى الآن فقط فً الأزمنة ثلاثة..لازم نراجع شوي ما أخذناه سابقا  أخوااااانً قبل ما نبدأ فً الدرس/ ملاحظة 

 : وعرفنا كل وحدة واستخداماتها وهً ((الزمن المضارع  ))وكلها فً

The Present Simple 

The Present Continuous 

The Present perfect 

 والآن ناخذ آخر زمن بالنسبة للمضارع وهو

The present perfect continuous tense 

 المضارع التام المستمر

 فٌكم ٌلخبط مابٌن هذا الدرس ودروس سابقة مثل وأنا بصراحة لا أرٌد واحد

The Present Continuous 

The Present perfect 

 المستمر ؟ ماذا نعنً بزمن المضارع التام

What do we mean by Present Perfect tense? ٌستخدم للتحدث عن نشاط أو عمل معٌن  الزمن الذي/ بكل بساطة هو

هنا  إذا ماٌهمنا( وقت ما أتكلم أنا )واستمر هذا العمل أو الفعل إلى الآن  (أو القرٌب  سواء كان الماضً البعٌد)وقع فً الماضً  ((فعل))

 فً هذا الزمن هو إستمرارٌة الحدث

O.K 

طٌب الفعل هذا أو  . ٌعمل فً تصلٌح السٌارة (وقت ماأتكلم أنا)السٌارة من قبل ساعة ونصؾ ومازال إلى الآن  أخً قام بتصلٌح/ مثلا 

 .. ومازال إلى الآن أي أن الحدث لم ٌنتهً بعد (ساعة ونصؾ  قبل)بدأ فً الماضً القرٌب  ((تصلٌح السٌارة))الحدث هذا وهو 

 نصٌػ زمن المضارع التام المستمر؟ طٌب كٌؾ*

How to form The present perfect continuous tense?المساعد طبعا نصٌػ هذا الزمن عن طرٌق أولا وضع الفعل 

Have 

 أو

Hasثم نضٌؾ كلمة 

Been 

 حرؾ ثم نضٌؾ الفعل وملحق به

Ing 

 إذا تكون النتٌجة هكذا

Have/has +Been+ V- ing  

Been  

 Ing الملحوق ب هذه أساسٌة لاٌمكن حذفها وهً ماٌمٌز هذا الزمن طبعا مع الفعل

 :قسمٌن وكالعادة منعا للخبطة راح نقسم الصٌاؼة إلى

 Singular الصٌاؼة الخاصة بالمفرد/ أولا

 has والذي ٌأخذ الفعل المساعد

 : الفاعل وهنا ٌتبع هذا القسم الضمائر التالٌة أو ماٌناسبها من الأسماء الظاهرة فً

 : وهذه الضمائر هً

She-He-Itفتصبح الصٌؽة 

Subject + has+ been + V ing 

 الأسماء الظاهرة إذا نضع الفاعل أولا وهو أحد الضمائر السابقة أو ماٌناسبها من

 مثال

He has been working . 

 have والذي ٌأخذ الفعل المساعدPlural الخاصة بالجمع الصٌاؼة/ ثانٌا

 : التالٌة أو ماٌناسبها من الأسماء الظاهرة فً الفاعل وهنا ٌتبع هذا القسم الضمائر



 : وهذه الضمائر هً

I – we – you - theyفتصبح الصٌؽة 

Subject + have+ been + V ing 

 الظاهرة الفاعل أولا وهو أحد الضمائر السابقة أو ماٌناسبها من الأسماء إذا نضع

 مثال

They have been working . 

 المضارع التام المستمر؟ متى نستخدم ·

When to use The present perfect continuous tense?عمل  (مدة  )إستخدام واحد حٌنما نرٌد ان نشٌر إلى وهو

 . ولذلك نستخدم كلمات معٌنة سأتطرق لها بعد الأمثلة.الحاضر  معٌن بدأ فً الماضً واستمر إلى

 Examples / أمثلة

I have been sitting here since seven o’clock. 

 (الحدث تام مستمر). أي أنه كان جالسا ومازال جالسا .السابعة تماما  أنا أجلس هنا منذ

You have been studying for five hours. Why don’t you take a break? 

 . ساعات متواصلة لماذا لتأخذ قسطا من الراحة أنت تدرس لمدة خمس

 . الماضً من قبل خمس ساعات ومازالت إلى الآن كانت فً (الدراسة )فالحدث هنا هو 

It has been raining all day . 

 ومازال مستمرا فً الهطول فالحدث هنا تام وأٌضا مستمر فالحدث هنا هو نزول المطر حٌث أنه كان ٌنزل منذ البداٌة. إنها تمطر هذا الٌوم

. 

 بعض الكلمات فً هذا الزمن ومنها نلاحظ أننا نستخدم

Since –forً(راجعوه)الدرس السابق  وطبعا أخذنا هذه الكلمتٌن ف 

All morning 

 كل الصباح

All day 

 الٌوم كل

All week 

 كل الأسبوع

 . ٌتطلب هذا الزمن ولو لاحظنا إنه الكلمات تشٌر إلى مدة معٌنة كما

 الان نرٌد أن نعرؾ ماهو الفرق بٌن ·

 المستمر المضارع

The Present continuous 

 و

 المضارع التام المستمر

The Present Perfect continuous 

 الفرق أن المضارع المستمر نتحدث عن حدث ٌقع الآن

 الآن أنا أكتب الدرس مثلا

I am writing the lesson. 

 . له ماض لأنً أنا الآن أكتب الدرس فالحدث هنا أصلا لٌس

 لكن

 المضارع التام المستمر

 . فٌه عن حدث وقع فً الماضً وإستمر إلى الحاضر نتحدث

 مثال

He has been repairing the car since seven o’clock. 

 تماما ٌصلح هو السٌارة منذ السابعة

 . وقع منذ الساعة السابعة ومازال إلى الآن إذا الحدث هنا له ماض هنا بعكس ماسبق والحدث هنا هو إصلاح السٌارة الذي

 مثل هناك أي فرق بٌن المضارع التام والمضارع التام المستمر وهذا ٌكون مع بعض الأفعال بعض الأحٌان لاٌكون/ ملاحظة  ·

( live-work- teach) 

 ٌدّرس مثال-ٌعمل–ٌعٌش 

I have lived here since 1985. 

 1985أنا أعمل هنا منذ عام 

I have been living here since 1985. 

 1985م أنا أعمل هنا منذ عا

   زمن الماضً البسٌط

The Past simple 

أول  . الآن راح نبدأ بسلسلة جدٌدة من الأزمان وهً سلسلة زمن الماضً.متابعٌن معً أول بأول  بداٌة مرحبا بالجمٌع وأتمنى تكونوا



 . درس من هذه السلسلة هو زمن الماضً البسٌط

The Past Simple.  

 .الأربعة قد إنتهٌنا فً الدروس السابقة من سلسلة دروس الزمن المضارع بأنواعه (للتذكٌر فقط )وقد كنا

 . المضارع ومشان أعطً فكرة عامة عن زمن الماضً فهو بكل بساطة عكس الزمن

 

 

 طٌب ماذا نعنً بزمن الماضً البسٌط ؟

What do we mean by The past Simple Tense? 

 

 . إذا الفعل أو الحدث بدأ وإنتهى فً الماضً. فعل معٌن حدث وإنتهى فً الماضً  هو الزمن الذي ٌتحدث عن نشاط أو حدث أو

أي شًء )هنا إن أمل ؼابت والؽٌاب حدث وإنتهى أمس  طٌب إذا الحدث. أمل ؼابت عن المدرسة أمس ،،،، ٌعنً كذا مثال على الطاٌر 

  . المدرسة لكن الٌوم أمل حضرت (أصبح ماضً

How to form the Past simple Tense? 

 الماضً البسٌط؟ كٌؾ نصٌػ زمن

 : هناك صٌاؼتٌن للماضً البسٌط

  وهذه بكل بساطة تكون بإضافة فقط حرفً (الؽٌر شاذة) الصٌؽة المنتظمة: أولا 

(ed) 

الإنجلٌزٌة لكن نتبعها مع الأفعال  ولكن ننتبه إلى أن هذه الطرٌقة لاتتبع مع كل الأفعال فً اللؽة. فٌصبح الفعل ماضً  إلى نهاٌة الفعل

 : المنتظمة وهً تسمى

Regular Verbs 

إنه أي فعل ؼٌر ..اجل تبسٌط الحكاٌة لكم  ٌتسائل البعض ماهً الأفعال المنتظمة وهل هناك قائمة بها من أجل أن نعرفها لكن من وقد

 . منتظم على طول نعرؾ إنه منتظم

 : وهً كما ماقلنا..الآن دعونا نأخذ أول صٌؽة للماضً  لكن

Subject+ V-ed+ Complement 

 . مفعول به أولا ثم بقٌة الجملة سواء كان فٌها Ed إذا الفاعل ثم الفعل مضافا له حرفً

 : طٌب ناخذ أمثلة

It rained yesterday. 

 . امطرت بالأمس لقد

 . إلى الفعل فتحول إلى ماضً ed الفعل إلى الماضً أضفنا حرفً وكان فً المضارع ولما حولنا Rain إذا الفعل الأساسً هو

Naser arrived last night. 

 وصل ناصر اللٌلة الماضٌة

 .ماضً إلى نهاٌة الفعل حتى نعرؾ إن الفعل ed اللٌلة الماضٌة وهو وصول ناصر فوضعنا حرؾ إذا الحدث هنا وقع وإنتهى فً.

إذا الصٌؽة تكون . فً نهاٌة الفعل حتى نثبت أنها فً الماضً  ed لاٌضاؾ لها الصٌؽة الشاذة ومن الإسم نلاحظ أنها الصٌؽة التً: ثانٌا

الأفعال شاذة لكن هناك قائمة بالأفعال الشاذة  وكما قلت أن لٌست كل. الفعل كلٌة ٌتؽٌر تماما من ناحٌة الكتابة ومن ناحٌة النطق  بأن شكل

جدول  وبالنسبة للائحة الأفعال هً عبارة عن. ذكرتها فً إحدى الدروس السابقة على شكل رابط  وقد Irregular Verbs والتً تسمى

فً أول خانة من هذا الجدول نلاحظ الفعل . الأفعال الشاذة  والجدول هذا مقسم إلى ثلاث أقسام والأقسام هذه تحوي (معروؾ لدى الجمٌع)

الثالثة وهً لاتهمنا الآن فهً  أما الخانة (وهذا مانرٌده )الخانة الثانٌة فنلاحظ نفس الفعل لكن فً الزمن الماضً  فً الزمن المضارع أما

  . تسمى الماضً

When to use The Past Simple? 

 متى نستخدم الماضً البسٌط؟

الزمن  وعادة مانستخدم كلمات معٌنة تدل على تحدٌد.أو فعل معٌن حدث فً وقت محدد فً الماضً  فً حالة التعبٌر عن نشاط/ أولا 

  : والوقت مثل

Yesterday أمس 

last night اللٌلة الماضٌة  

year ago منذ سنة  

last week ًالأسبوع الماض  

last month ًالشهر الماض  

Examples: 

It rained yesterday. 

 . لقد امطرت بالأمس

Naseer arrived last night. 

 الماضٌة وصل ناصر اللٌلة

They came here ayear ago . 

 .الكلً وٌكون الوقت مفهوم من المضمون. عن حدث معٌن لٌس له زمن محدد فً الماضً  أٌضا فً حالة التعبٌر/ ثانٌا



Examples: 

He went to town . 

 .إلىالبلدة لقد ذهب

 . إذا لاٌوجد هنا وقت محدد هنا لوقت ذهابه

He spoke to the captin about it. 

  (تكلم فٌه لاٌوجد وقت محدد عن الوقت الذي). لقد كلم القائد عنه

 

 .وٌكون الوقت مفهوم من المضمون الكلً. الماضً  أٌضا فً حالة التعبٌر عن حدث معٌن لٌس له زمن محدد فً/ ثانٌا

Examples: 

He went to town . 

 .البلدة لقد ذهب إلى

 . إذا لاٌوجد هنا وقت محدد هنا لوقت ذهابه

He spoke to the captin about it. 

  (محدد عن الوقت الذي تكلم فٌه لاٌوجد وقت). لقد كلم القائد عنه

 

The negative  

  النفً

 

  مثلا عندنا هذه الجماة المثبتة

I walked to school yesterday  

  نحولها إلى جملة منفٌة نستخدم

did not وإختصارها  

Didn’t 

  ثم نضع الفعل الأصلً ولٌس الماضً

 :الجملة إذا تصبح

I Didn’t to school yesterday. 

 . الضمائر اللً منعرفها وصٌؽة النفً هذه تأتً مع جمٌع

  كٌؾ نصٌػ السؤال ؟

How to form Q.? 

 Didn’t. سواء كان مثبت أو منفً did نستخدم أٌضا فً السؤال الفعل

 :أمثلة

Did you go out last night?  

  البارحة؟ هل ذهبت لٌلة

 .. صٌؽته الأصلٌه أي المصدر من دون أي إضافات على طول الفعل الأساسً ٌكون فً did ولو لاحظنا أنه إذا إستخدمنا

When did Yaser die?  

  متى توفى ٌاسر؟

 is-am-are ٌعنً be لاننسى إن الفعل/ ملاحظة على السرٌع

  طٌب نرٌد نعرؾ ماهو الماضً منهم

was -were 

  أو السؤال مع الفعلٌن سواء فً حالة النفً did نحن لانستخدم على الإطلاق الفعل/ملاحظة أخرى 

was –were 

  الماضً التام

The Past Perfect  
 

 

 ماذا نعنً بالماضً التام ؟ طٌب تعالوا نشوؾ سوا

What do we mean by the Past Perfect? 

 .. فً الماضً (قبل حدث آخر  )الزمن الذي ٌستخدم للتعبٌر عن حدث معٌن أو فعل معٌن وقع هو

 . قبل الآخر وهو حدث الماضً التام ثم الماضً البسٌط إذا لونلاحظ أنهم حدثٌن أو فعلٌن وكلهم فً الماضً لكن واحد من الحدثٌن وقع

 . التفاحة قبل ذهابً للمدرسة بالأمس أنا أكلت/ مثلا

 . والذهاب للمدرسة لكن حدث سبق الآخر وهو أكل التفاحة إذن الحدثٌن هنا فً الماضً وهما أكل التفاحة

 .بالإنجلٌزي لكن بعد أخذ الصٌؽة للماضً التام طبعا سوؾ أكتب هذا المثال

 التام؟ كٌؾ نصٌػ الماضً



How to form the Past Perfect 

  شوي إش أخذنا فً المضارع التام فً صٌؽته التً كانت صٌاؼتنا هنا سهلة جدا ولو نتذكر

Has/have+V-past participle 

 : فتصبح طٌب صٌاؼتنا هنا راح تكون فً صٌؽة الماضً من الصٌؽة السابقة

Had+ V-past participle 

 . الثالثة للفعل الأصلً ثم الصٌؽة had إذن الفعل المساعد

  إستثناء ٌأخذ جمٌع الضمائر بدون had طبعا الفعل المساعد هنا

She-he-it-you-they-we-I 

 : التفاحة تعالوا نصٌؽه طٌب هل تتذكرون المثال السابق وهو مثال

 تصبح الجملة

I had eaten the apple before I went to school yesterday. 

 الماضً التام سبق الماضً البسٌط فالحدث الأول هو أكل التفاحة والحدث الثانً وهو فً لو نلاحظ هنا إن الحدثٌن وقعا فً الماضً لكن

 الماضً التام وأما الآخر ففً الماضً البسٌط إذاً الحدث الذي ٌسبق الحدث الآخر ٌكون فً صٌؽة.الماضً البسٌط هو الذهاب للمدرسة 

O.K 

تحذؾ الجملة التً فً  الضروري كتابة الحدثٌن فً الجملة كما رأٌنا فً المثال السابق لكن فً بعض الصٌاؼات أحٌانا لٌس من: ملاحظة

خلال الجملة ونفهم إن الجملة اللً حذفت هً أصلا فً صٌؽة  الماضً البسٌط وبالمقابل نلاحظ أن عنصر الوقت متضمن ومفهوم من

 .الأمثلة إن شاء الله الماضً البسٌط وراح نشوؾ فً

  متى نستخدم الماضً التام ؟

When to use the Past Perfect ? ٌستخدم للتعبٌر  (وهو استخدام واحد )طبعا التكرار ٌفٌد الشطار ومثل ماذكرنا فً التعرٌؾ

 .. فً الماضً (قبل حدث آخر  )عن حدث معٌن أو فعل معٌن وقع

ولٌس من الضروري وجود الحدث الآخر . لونلاحظ أنهم حدثٌن أو فعلٌن وكلهم فً الماضً لكن واحد من الحدثٌن وقع قبل الآخر إذا

 . متضمنا ومفهوم من خلال الجملة ظاهرا للعٌان لكن (الذي فً الماضً البسٌط)

 Examples/ أمثلة

My Parents had already eaten by the time I got home. 

  المنزل لقد أكل والداي توا فً الوقت الذي حضرت فٌه إلى

 .التام أن والداي قد أكلا وهنا استخدمنا الماضً: إذا الحدث الأول 

 . حضوري المنزل وهنا استخدمنا الماضً البسٌط: الحدث الثانً 

 .نلاحظ هنا أن الحدثٌن كانا ظاهرٌن للعٌان ولو

I had finished my work before the captin came. 

 .لقد أنهٌت عملً قبل مجًء الكابتن

 .أننً أنهٌت عملً وهنا استخدمنا الماضً التام: الأول  إذا الحدث

 . الكابتن وهنا استخدمنا الماضً البسٌط مجًء:الحدث الثانً 

 .ظاهرٌن للعٌان ولو نلاحظ هنا أن الحدثٌن كانا

He had never seen a cigarette before. 

 . السٌجارة من قبل لم ٌشاهد هو

 .الماضً التام أنه لم ٌشاهد السٌجارة وهنا استخدمنا: إذا الحدث الأول 

 . ؼٌر مذكور إنما هو مفهوم ومتضمن من خلال الجملة:الحدث الثانً 

 .الجملة وبالمقابل قد فهمنا مضمونه من سٌاق الجملة إذا الحدث الآخر الذي من المفترض أن ٌكون فً الماضً البسٌط محذوؾ هنا فً

He had already heard the story. 

 .لقد سمع القصة للتو

 .استخدمنا الماضً التام أنه سمع بالقصة وهنا: إذا الحدث الأول 

 . الجملة ؼٌر مذكور إنما هو مفهوم ومتضمن من خلال:الحدث الثانً 

 . هنا فً الجملة وبالمقابل قد فهمنا مضمونه من سٌاق الجملة إذا الحدث الآخر الذي من المفترض أن ٌكون فً الماضً البسٌط محذوؾ

He had called the doctor when I got there. 

 .هناك لقد كان قد استدعى الطبٌب حٌنما وصلت

 .التام أنه استدعى الطبٌب وهنا استخدمنا الماضً: إذا الحدث الأول 

 . وصول المتكلم هناك وهنا استخدمنا الماضً البسٌط:الحدث الثانً 

 .ولو نلاحظ هنا أن الحدثٌن كانا ظاهرٌن للعٌان

 . الأمثلة واضحة أتمنى أن تكون

الماضً البسٌط لكن لو حصل أن تعرضنا فً سرد القطعة إلى ذكر أشٌاء وقعت  طبعا لو أردنا كتابة أي قطعة فً الماضً نكتب الجمل فً

 .البسٌط إذاً فً هذه الحالة نستخدم الماضً التام قبل الماضً

 

 



 

 

 

 

  زمن الماضً المستمر

The Past continuous tense 

or 

The Past Progressive tense 

 
 

  المستمر درسنا بكل بساطة هو الماضً من إحدى الدروس السابقة اللً أخذناها وهو درس المضارع الآن

 بداٌة ماذا نعنً بالزمن الماضً المستمر ؟

? What do we mean by the Past continuous tense 

 أي أن هذا الحدث مازال فً الإستمرار فً الماضً بحٌث بدأ فً وقت. فً الزمن الماضً  هو الزمن الذي ٌشٌر إلى فعل أو حدث مستمر

زمن ).المضارع كما فً الدرس الذي أخذناه معٌن فً الماضً ومازال مستمرا ولازم نلاحظ إن الحدث مستمر فً زمن الماضً ولٌس

 (المضارع المستمر

 الماضً المستمر؟ كٌؾ نصٌػ

?How to form the Past continuous tense 

 !! قلٌلا بذاكرتنا إلى الوراء لنتذكر صٌؽة زمن المضارع المستمر ماذا كانت دعونا نعود

 :على النحو التالً نجدها

Be+V-ing 

 is-am-are تعنBeً وقد قلنا أن

 : الماضً مما سبق فتصبح الصٌؽة ماٌهمنا الآن أن صٌؽة الماضً المستمر هً عكس المضارع المستمر أي

was/were+V-ing 

 . للدلالة على إستمرارٌة الحدث ing ثم الفعل ملحوقا به حرؾ was/were إذا الفعلان المساعدان

 : راح أقسم الصٌؽة إلى جزئٌن( (لللخبطة)) ومنعا

 Was+V-ing / أولا

 .الظاهرة أو البدائل من الأسماء she-I-he-it ٌأخذ الضمائر التالٌة was المساعد وهذا الفعل

  أمثلة

I was playing.ًالماضً كنت ألعب ومازلت ذلك الحٌن ف 

She was playing.ًكانت تلعب ومازالت ذلك الحٌن فً الماض 

He was playing.ًكان ٌلعب ومازال ذلك الحٌن فً الماض 

it was raining.ذلك الحٌن فً الماضً إنها أمطرت ومازالت 

 were+V-ing /ثانٌا

 we-you-they وٌأخذ الضمائر التالٌة were الفعل المساعد/ ثانٌا

 :التالٌة وذلك حسب الصٌؽة

were+V-ing 

 :تعالوا ناخذ أمثلة

They were playing. 

We were playing  

You were playing 

 .ضمٌر إٌش بٌاخذ أو البدٌل من الأسماء الظاهرة إذا ماندخل الأمور فً بعضها ونعرؾ كل

 الماضً المستمر؟ متى نستخدم زمن

When to use the Pastcontinuous tense?  

ولذلك لو  (ولٌس المضارع) نستخدم هذا الزمن وكما أشرت آنفا للتعبٌر عن إستمرارٌة حدث معٌن فً الزمن الماضً فً الواقع أننا

الأفعال ٌمكن صٌاؼتها فً هذا الزمن لأن هناك أفعال لاتدل على الإستمرارٌة  تذكرون فً درس زمن المضارع المستمر لاحظنا أن لٌس كل

 . لأنها بكل بساطة لاتدل على الإستمرارٌة كتابتها هنا وللعلم فهً أٌضا بالمقابل لاتصلح أن تستخدم فً زمن الماضً المستمر سوؾ أعٌد

 :وإلٌكم الأفعال

 الأفعال التً تعود إلى وظائؾ العقل / أولا

Mental state 

(know-realize-understand-recognize-believe-feel-suppose-think-imagine-doubt-remember-



forget-want-need-prefer-mean) 

 الأفعال التً توضح إنفعالات معٌنة /ثانٌا

Emotinal state 

(love-like-appreciate-hate-dislike-fear-envy-mind -care) 

 الملكٌة أفعال تدل على/ ثالثا

Possesion 

(posses-have-own-belong) 

 الحواس الخمس أفعال/ رابعا

Sense perception 

(taste-smell-hear-feel-see) 

 seem-look-appear-cost-owe-weigh-be-exist-consist)حال معٌن وعدم الإستمرارٌة أفعال أخرى تدل على/ خامسا

of- contain-include) 

 . والمضارع المستمر إذا هذه الأفعال جمٌعا لاتستخدم فً كلا الزمنٌن الماضً

المستمر فً جملة وحدة طٌب متى؟ للإشارة إلى بٌنما هناك حدث معٌن وقع فً  أحٌاناً ٌمكن دمج زمن الماضً البسٌط والماضً: إضافة

  --------->.. كان هناك حدثا آخر مستمرا زمن الماضً

 :أمثلة

I was eating dinner when Sami called me. 

 .حٌنما دعانً سامً كنت أتناول الطعام

إذا الحدث المستمر هنا هو تناول .المستمر  لاحظنا الأفعال واحد منهم كان فً الزمن الماضً البسٌط والثانً فً زمن الماضً طٌب لو

 (called) الماضً البسٌط وقد إستخدمنا فً هذه الجملة أٌضا.الطعام 

While they were playing tennismit rained. 

 .الماضً المستمر+البسٌط إستخدمنا هنا زمن الماضً.لقد أمطرت حٌنما كانوا ٌلعبون التنس

I was walking home when I met Mosa. 

 .المستمر الماضً+إستخدمنا هنا زمن الماضً البسٌط.قابلت موسى حٌنما كنت ماشٌا  لقد

 :البسٌط تعالوا نأخذ أمثلة على زمن الماضً المستمر بدون وجود زمن الماضً

This time last year I was living In Brazil. 

 .الوقت من السنة الماضٌة كنت أعٌش فً البرازٌل فً نفس هذا

At eight O’clock last night I was studying. 

 فً الساعة الثامنة تماما لٌلة البارحة كنت أذاكر

   زمن الماضً التام المستمر

 

The Past Perfect Progressive tense 

 
 

 

 ..الثامن الآن هو فقط مجرد الماضً من زمن المضارع التام المستمر وأكٌد متذكرٌنه فً الدرس درسنا

 طٌب تعالوا نشوؾ سوا ماذا نعنً بالماضً التام المستمر ؟

What do we mean by the Past Perfect Progressive? 

النشاط الآخر  وهذا).المدة الزمنٌة لنشاط معٌن أو فعل معٌن كان مستمرا فً الماضً لكن قبل نشاط آخر فً الواقع إن هذا الزمن ٌوضح

 (أٌضا فً الماضً

هذا الزمن وجود فعلٌن فً الماضً أحدهما ماضً بسٌط ولآخر ماضً تام مستمر ولابد  بمعنى آخر دائما أننا فً أؼلب الأحوال نواجه فً

 . شاء الله ذلك من خلال الأمثلة نلاحظ أن الفعل أو الحدث فً الزمن التام المستمر ٌسبق الماض البسٌط وراح نشوؾ إن أن

 كٌؾ نصٌػ الماضً التام المستمر؟

How to form the Past Perfect Progressive? 

 : صٌؽة المضارع التام المستمر وهً طبعا لو تتذكرون معً فً الدرس الثامن

Have/has+been+V-ing 

 :الآتً درسنا الآن وكما قلت سابقا هً الماضً من الصٌؽة السابقة لذلك تصبح الصٌؽة على النحو طٌب صٌؽة

Had+been+V-ing 

والبدائل من الأسماء الظاهرة بعكس زمن المضارع التام المستمر الذي قسمنا فٌه  وهذه الصٌؽة تأتً مع جمٌع الضمائر بلا إستثناء

 (الرجاء مراجعة الدرس الثامن)إلى قسمٌن  الصٌؽة

  طٌب تعالوا ناخذ

 :أمثلة

He finally came at six o’clock . I had been waiting for him since four -thirty. 

  . الساعة الرابعة والنصؾ لقد أتى أخٌرا الساعة السادسة تماما لقد إنتظرته منذ



 : أحدهما فً الماضً البسٌط وهو طٌب لو نلاحظ فً هذه الجملة إن عندنا فعلٌن

he came  

 : المستمر وهو والآخر فً الماضً التام

had been waiting 

  طٌب مالسبب؟. فً الجملة الواحدة فعلٌن كلاهما فً الماضً إلا أن أحدهما بسٌط والآخر تام مستمر وهذا ماقلته سابقا أننا قد نواجه

 .. الماضً البسٌط فً الماضً التام المستمر نذكر حدث تم باستمرار فً الماضً قبل

أما الحدث الثانً وهو  (وهنا نضعه فً الماضً التام المستمر)الإنتظار  ٌعنً لو شرحنا الجملة نلاحظ أن هناك حدثٌن الحدث الأول هو

  (نضعه فً الماضً البسٌط) قدوم الشخص

 إذا الزبدة

هذا ٌشبه إلى  لو لاحظنا). نصٌؽه فً الماضً البسٌط (الأحدث)الماضً التام المستمر أما الحدث الثانً نصٌؽه فً (الأقدم )الحدث الأول 

 ( حد كبٌر زمن الماضً التام

 2مثال 

The police had been looking for the criminal for two years before he cought him. 

 .لقد بحثت الشرطة عن المجرم لمدة سنتٌن قبل أن قبضوا علٌه

 : نلاحظ حدثٌن إذا

 المستمر بحث الشرطة وهنا نصٌؽه فً الماض التام/ الأول

 البسٌط القبض على المجرم وهنا نصٌؽه فً الماضً/الثانً

 3مثال

Her eyes were red because she had been crying. 

 . لقد كانت عٌناها حمراء لأنها كانت تبكً

 البكاء / (ماض تام مستمر) الحدث الأول

 حمراء كانت عٌناها / (ماضً بسٌط)الحدث الثانً

 البسٌط  زمن المستقبل

 

 

 

 ؟ ماذا نعنً بزمن المستقبل البسٌط

what do we mean by the term Future tense?  

طبعا )القرٌب أو البعٌد  للتحدث عن الأشٌاء أو النشاطات أو الأفعال التً تحدث فً المستقبل سواء كان المستقبل هو الزمن الذي نستخدمه

  . المستحٌل أن تحدث فً زمن الماضً أو زمن المضارع لذلك جمٌع الأفعال تبعا لذلك من .(أكٌد واضحة من اسم الزمن

مثلا بعد اسبوع إلى مصر أو  أو أن أسافر..أو حابة أكون خٌاطة  (ماهو أنا مجرد مثال )افتح سوق كبٌر فً المستقبل  فمثلا أنا حابة

 (أي دولة)سورٌا 

  .. الإنجلٌزٌة ؼدا وهكذا نلاحظ أنها كلها تخطٌطات وأعمال سوؾ تنفذ فً المستقبل أنا حابة مثلا أراجع دروس اللؽة

 كٌؾ نصٌػ زمن المستقبل البسٌط ؟

How to form the Simple future tense ? 

 :للتعبٌر عن زمن المستقبل البسٌط فً الحقٌقة نحن نستخدم صٌؽتٌن مختلفتٌن تماما

  : إنفراد راح أسرد الاثنٌن ثم نناقش كل واحدة على

  / أولا

Be+going to  

 /ثانٌا

Will+main verb 

  :طٌب راح نشرح كل صٌؽة على انفراد

  / أولا

Be+going to  

 تعنً الأفعال المساعدة الثلاث Be السابقة لأنه أخذناه سابقا وللإعادة قلنا إن ال فً الصٌؽة Be طبعا نحن نعرؾ ما هو المقصود من

 : التالٌة

is-am-are 

  وكل فعل مساعد من هذه الثلاث ٌأخذ ماٌناسبه من الضمائر

I..............am 

she-he-it...............is 

They-you-we............are 

 ؟Be+going to متى نستخدم هذه الصٌؽة طٌب

 . تخطٌط مسبق لفكرة معٌنة أو شًء معٌن تود عمله فً المستقبل تستخدم هذه الصٌؽة للتعبٌر عن: أولا 

 Examples/أمثلة



Why did I you buy this paint? 

I am going to paint my bedroom tomorrow  

 لماذا إشترٌت هذا الطلاء؟

 .ؼرفة النوم ؼدا سأطلً

ٌكون من المصدر أي فً صٌؽته الأولى بدون إضافة أي  to الذي ٌتبع ونلاحظ دائما أن الفعل am going to إذا لاحظنا الصٌؽة هنا

 . من مصدره بدون أي ملحقات أو إضافات paint أتى الفعل to هنا فً المثال فبعد شًء له وهذا ورأٌناه

 

  مثال آخر

Yaser is going to buy a car. 

 . سٌشتري ٌاسر سٌارة

 . الفعل وبعدها مصدر is going to وكما رأٌنا الصٌؽة

 . إذا ٌاسر قد خطط مسبقا لأن ٌشتري سٌارة ولذلك استخدمنا هذه الصٌؽة

 . فً المستقبل تستخدم هذه الصٌؽة للتنبؤ بشًء معٌن لأن ٌحدث/ ثانٌا

 Examples/أمثلة

according to weather report ,it is going to be cloudy tomorrow. 

 . بالؽٌوم ؼدا تبعا لتقرٌر النشرة الجوٌة فإنه ستصبح السماء مكثفة

 .الجوٌة إذاً هذا تنبؤ شخصً تبعا لحالة النشرة

Watch out you are going to hurt your self. 

 (مؤذي وضع).استمر على الوضع الذي هو فٌه  إذا هنا تنبؤ من المتكلم للشخص بأنه سٌؤذي نفسه إن. انتبه ستؤذي نفسك 

 /ثانٌا

Will+main verb 

 . أي فً صٌؽته الأولى هنا فعل مساعد وٌلٌه مباشرة الفعل الرئٌسً من مصدره بدون أي ملحقات أو إضافات will طبعا

 طٌب متى نستخدم هذه الصٌؽة ؟

 .للتعبٌر عن الرؼبة فً عمل شًء معٌن تستخدم/ أولا

 Examples / أمثلة

The phone is ringing. 

I will get it. 

 .التلفون ٌرن

 . أنا سأرد علٌه

 .مصدره وبعدها الفعل منwill فنلاحظ.الرؼبة فً الرد على التلفون  إذا هنا

  مثال آخر

A: I do not understand this problem. 

B: Ask your teacher about it .She will help you. 

 . لاأفهم هذه المشكلة أنا: أ

 . اسأل معلمتك عنها سوؾ تساعدك: ب

 . لذلك استخدمنا هذه الصٌؽة. متأكد عن رؼبة المعلمة الشدٌدة للمساعدة  ( ب )إذا المتحدث

 . تستخدم هذه الصٌؽة أٌضا للتنبؤ بشًء معٌن لأن ٌحدث فً المستقبل/ ثانٌا

 Examples/أمثلة

according to weather report ,it will be cloudy tomorrow. 

 . تبعا لتقرٌر النشرة الجوٌة فإنه ستصبح السماء مكثفة بالؽٌوم ؼدا

 .إذا هذا تنبؤ شخصً تبعا لحالة النشرة الجوٌة

Watch out you will hurt your self. 

 (مؤذي وضع).للشخص بأنه سٌؤذي نفسه إن إستمر على الوضع الذي هو فٌه  إذا هنا تنبؤ من المتكلم. إنتبه ستؤذي نفسك 

  لو لاحظنا هناك استخدام مشترك بٌن الصٌؽتٌن

Be+going to 

will+main V 

 ..وهً التنبؤ بشًء معٌن

  زمن المستقبل المستمر
 

future Progressive tense 
 
 
 

 المستقبل المستمر؟ إذا ماذا نعنً بزمن



What do we mean by The Futre Tense? 

 .. ٌشٌر وٌعبر عن نشاط أو فعل معٌن سوؾ ٌحصل بإستمرارٌة معٌنة فً وقت معٌن فً المستقبل هو الزمن الذي

أي أن الحدث لم ٌحدث بعد لكنه ..فً زمن المستقبل  بل..فً زمن المضارع ..ولا ..فً زمن الماضً ..ٌعنً فعل مستمر لكن لٌس لا 

 .(( الإستمرارٌة))لفترة معٌنة  سوؾ ٌحدث فً المستقبل من دون توقؾ

وفجأة دقت علً صدٌقتً نهى وقالتلً راح  حاطة فً بالً إن فً الساعة السابعة راح أبدأ أراجع دروسً ((مجرد مثال ))أنا كنت  / مثلا

فً  إذاً هنا لو لاحظنا الإستمرارٌة..ستأتً فٌه صدٌقتً أكون مازلت أدرس وأراجع دروسً  إذاً الوقت الذي..تجً لعندي الساعة الثامنة 

 ..بالإنجلٌزي وراح أعٌد كتابة المثال.. النشاط أو الفعل الذي أقوم به وهو المراجعة 

 

 كٌؾ نصٌػ زمن المستقبل المستمر؟

How to form The Future Progressive Tense? 

إستخدام  تحتم علٌنا ((كما فً الدرس السابق))فً إستخدام أي منهما لأنه لاتوجد شروط معٌنة  طبعا عندنا صٌؽتٌن ولكم مطلق الحرٌة

 .. هذه الصٌؽة أو أخرى

وهذا ٌعنً معنى ..إستمرارٌة حدث معٌن فً المستقبل وكلاهما ٌؤدي نفس المعنى  إذا الصٌؽتٌن تستخدم لنفس الؽرض للتعبٌر عن

 ..الصٌؽة الثانٌة=الأولى الصٌؽة

  /الصٌؽة الأولى

Will + Be+ V-ing 

 ing ثم الفعل الأساسً ملحوقا ب Be ثم will إذا لابد من توفر الفعل المساعد

  المستقبل وكما قلنا أن الصٌؽتٌن تستخدم للتعبٌر عن إستمرارٌة حدث معٌن فً

  /.. أمثلة

I will begin to study at seven.You will come at eight .I will be studying when you come . 

 .بالعربً نفس المثال السابق اللً شرحته

  مثال آخر

Right now I am sitting in class. At this time tomorrow , I will be sitting in class. 

 . الوقت سأكون جالسا هنا ؼدا وفً نفس.أنا الآن أجلس فً الصؾ

 /الثانٌة الصٌؽة

is/am/are+going to+be+V-ing 

شًء سٌحدث  التً تدل على going to حسب الفاعل أو الضمٌر المسبق ثم is/am/are المساعدة الثلاثة إذاً نستخدم إحدى الأفعال

 ing ثم الفعل ملحوقا ب be فً المستقبل ثم

 مثـــــــــــــــال

Don’t call me at nine because i won’t be home.I am going to be studying at the library. 

 .سأكون أدرس فً المكتبة.لن أكون فً البٌت  لاتكلمنً فً التاسعة لأنً

 .. نراجعها أوكً.أفعال الإستمراٌة اللً أخذناها فً الدروس السابقة  ماننسى

   زمن المستقبل التام

 

The Future Perfect tense 

 
 

  ماذا نعنً بزمن المستقبل التام ؟

What do we mean by The Future Perfect tense? 

 . المستقبل حدث آخر أو وقت معٌن فً (قبل )تكتمل وتنتهً  (سوؾ )حدث معٌن أو حالة معٌنة  هو الزمن الذي ٌستخدم للإشارة إلى

ولاننسى إن الحدثٌن لٌسا لا فً الماضً ولا فً المضارع وإنما فً  طٌب..إذاً عندنا حدثٌن فً المستقبل لكن واحد ٌسبق الثانً وٌنتهً 

 ..المستقبل زمن

 -: ملاحظة مهمة

 ... وهذه نقطة مهمة ٌجب الإنتباه لها..المستقبل التام  الحدث الأول هو الذي نصٌؽه فً زمن

 نبدأه دائما بالعبارات الزمنٌة أو الوقتٌة مثل كما أن الحدث الثانً

By, when, فً حسب الجملة المهم أن تفٌد الوقت أو الزمن وتعنً عندما أو عند أو 

before , وتعنً قبل  

by the time وتعنً فً الوقت الذي ... 

  : السرٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌع طٌب مارأٌكم ناخذ مثال بالعربً على

  ((تأتً سأكون قد إنتهٌت من عملً قبل أن))ٌعنً لو قلت أنا 

 ((المستقبل التام نضعه فً زمن))الإنتهاء من العمل /الحدث الأول: عندنا هنا حدثٌن 

  البسٌط إن كان فعلا أن تأتً أنت عادة نضعه فً زمن المضارع: الحدث الثانً 

 ..القادمة وسأكتب المثال للإنجلٌزٌة فً الأمثلة

 كٌؾ نصٌػ زمن المستقبل التام؟

How to form the Future Perfect tense? 

 : وهً صٌؽة واحدة لاٌختلؾ علٌها إثنان

Subject+ will+have+ past partciple 



 ومن بعده will ثم نضع الفعل المساعد( (السابقة أن الفاعل قد ٌكون ضمٌر أو إسم ظاهر وكما نعرؾ من الدروس ))إذا أولا نضع الفاعل 

 ولٌس have الفعل من مصدره الرئٌسً أي لاٌأتً بعده ؼٌر will لأن الفعل المساعد has وٌجب أن لانضع)) have فورا نضع الفعل

has ))  ((الأفعال التً أخذناها مسبقا فً الجدول أي))ثم نضع الفعل فً صٌؽته الثالثة 

 

 

 Examples / أمثلة

  المثال اللً شرحته قبل وهو

I will have finished my work before you arrive. 

  ((سأكون قد إنتهٌت من عملً قبل أن تأتً))

 ((التام نضعه فً زمن المستقبل))الإنتهاء من العمل /الحدث الأول: هنا حدثٌن  عندنا

  فعلا أن تأتً أنت عادة نضعه فً زمن المضارع البسٌط إن كان: الحدث الثانً 

  2مثال 

She will have left by the time her parents get here. 

 .ستكون قد ؼادرت فً الوقت الذي ٌأتً والدٌها فٌه

 مؽادرة الفتاة: وهو فً زمن المستقبل التام  الحدث الأول

  مجًء والدٌها: البسٌط الحدث الثانً وهو فً المضارع

 3مثال

I will graduate in June.I will see you in July. By the next time I see you Iwill have graduated. 

 .تخرجت فً المرة القادمة التً سأراك فٌها سأكون قد. وسأراك فً شهر جولاي. أتخرج فً شهر جون سوؾ

  4مثال 

I will have finished my homework by the time I go out tonight. 

 .اللٌلة سأكون قد إنتهٌت من واجبً المنزلً فً الوقت الذي سأخرج فٌه

 الواجب الإنتهاء من حل: الحدث الأول وهو فً زمن المستقبل التام 

 .المنزل الخروج من: الحدث الثانً وهو فً المضارع البسٌط

 ؟ متى نستخدم زمن المستقبل التام

 

When to use the Future Perfect tense?للإشارة إلى حدث معٌن أو / إستخدام واحد  وكما قلت سابقا فً التعرٌؾ وهو

 . آخر أو وقت معٌن فً المستقبل حدث (قبل )تكتمل وتنتهً  (سوؾ )حالة معٌنة 

  زمن المستقبل التام المستمر

 

Future Perfect Progressive Tense 

 

 
 

  المستقبل التام المستمر ؟ ماذا نعنً بزمن

What do we mean by The Future Perfect Progressive tense? 

 .قبل نشاط آخر أو وقت محدد فً زمن المستقبل هو الزمن الذي ٌستخدم للتعبٌر عن نشاط معٌن ٌكون فً وضع الإستمرارٌة

الإستمرارٌة قبل  الزمن الذي ٌؤكد المدة الزمنٌة لفعل معٌن أو نشاط معٌن وهذا النشاط ٌكون فً وضع هو/ أو ممكن نقول بصٌؽة أخرى

 .. نشاط أو حدث آخر فً المستقبل

الفعل الآخر الذي فً  لٌس دائما وجود)).فً زمن المستقبل التام المستمر والآخر فً زمن المضارع البسٌط  أحدهما..إذا حدثٌن عندنا 

فً التعابٌر الزمنٌة المستخدمة وهً  ((المستقبل التام))السابق كما أن هذا الزمن ٌشبه الزمن فً الدرس((زمن المستقبل البسٌط

 :فقط للتذكٌٌٌٌٌٌٌٌٌٌر

By, when, الزمن وتعنً عندما أو عند أو فً حسب الجملة المهم أن تفٌد الوقت أو 

before , وتعنً قبل  

by the time وتعنً فً الوقت الذي ... 

 كٌؾ نصٌػ زمن المستقبل التام المستمر ؟

How to form the Future Perfect Progressive tense? 

فتصبح  فقط ingوالفعل الرئٌسً ٌلحق ب been المستقبل التام إلا أننا نضٌؾ الفعل المساعد الصٌؽة هنا تشبه إلى حد كبٌر صٌؽة زمن

 :الصٌؽة

Subject+will+have+been+V-ing  

 الفعل الرئٌسً ملحقا به حرؾ ثم been ثم الفعل المساعد (( has ولٌست)) have ثم will ثم( (ضمٌر أو إسم ظاهر)) إذا أولا الفاعل

ing الذي ٌدل على الإستمرارٌة .. 



 Examples / أمثلة

 1مثال

On the first of October , I will have been living in my present home for exactly ten years. 

 .بالضبط فً الأول من أكتوبر سأكون قد عشت فً منزلً هذا لمدة عشر سنوات

  living إذا الفعل ٌدل على الإستمرارٌة

 ..وفً نفس الوقت مستمر ((تام))المستقبل أي ٌنتهً  والحدث هنا سٌتم فً

 2مثال 

They will probably have been playing tennis for several ساعة already  

by the time we get there. 

 .الذي نكون فٌه هناك سٌكونون من المحتمل قد لعبوا التنس لبعض الساعات فً الوقت

 لعب التنس :الحدث الأول وهو فً زمن المستقبل التام المستمر

 . كوننا هناك: الحدث الثانً وهو فً المضارع البسٌط

 :3مثال

Mohammad will have been studying here five years by the time he gets his degree. 

 . ٌحصل فٌه على درجاته سٌكون محمد ٌدرس هنا لمدة خمس سنوات فً الوقت الذي

  الدراسة هنا: الحدث الأول وهو فً زمن المستقبل التام 

 . الحصول على درجاته: الحدث الثانً وهو فً المضارع البسٌط

 متى نستخدم زمن المستقبل التام المستمر ؟

When to use the Future Perfect Progressive tense? 

ٌستخدم للتعبٌر عن نشاط معٌن ٌكون فً وضع الإستمرارٌة قبل نشاط آخر أو وقت محدد  كما قلت سابقا فً التعرٌؾ وهو إستخدام واحد

 .زمن المستقبل فً

لفعل معٌن أو نشاط معٌن وهذا النشاط ٌكون فً وضع الإستمرارٌة قبل  هو الزمن الذي ٌؤكد المدة الزمنٌة/ أو ممكن نقول بصٌؽة أخرى

 .. فً المستقبل نشاط أو حدث آخر

 وللتنوٌه أنه ٌمكن التبدٌل وإستخدامها..الزمنٌة تستخدم فً الشق الثانً من الجملة  لقد لاحظنا فً الجمل السابقة أن التعابٌر: ملاحظة 

  فلن ٌختلؾ المعنى..فً بداٌة الجملة 

 .. مثال

They will probably have been playing tennis for several ساعة already  

by the time we get there. 

 .. أو ممكن وضع التعبٌر الزمنً فً البداٌة فتصبح الجملة

By the time we get there, they will probably have been playing tennis for several ساعة 

already 

   المبنً للمعلوم والمبنً للمجهول

Active &Passive voice 

 الجزء الأول

 
 

إلى جمل مبنٌة للمجهول  وهو بكل بساطة عبارة عن الجمل المبنٌة للمعلوم وكٌؾ نحولها..ٌختلؾ عما سبق تماما  طٌب درسنا الآن

تدخل ضمن إطار درسنا الٌوم حٌث أننا سنتعرؾ على كٌفٌة التحوٌل من  وأهم شًء هنا إن كل الدروس السابقة..ومتى نستخدم الاثنٌن ..

 .. فً جمٌع الأزمنة الزمن الماضً والمضارع والمستقبل بفروعهم المختلفة معلوم إلى مجهول

What do we mean by the term Active Sentence or Active Voice? 

  ماذا نعنً بالجملة المبنٌة للمعلوم؟

الفعل أو أحدث الفعل  أي من فعل..هً بكل بساطة الجملة التً ٌتوفر فٌها الفاعل  Active Voice والتً تسمى الجملة المبنٌة للمعلوم

 object ثم مفعول به Verb ثم فعل Subject التالً فاعل وطبعا نحن نعرؾ أن كل جملة فً اللؽة الإنجلٌزٌة تتركب على..

 . عرفنا من قام بالفعل وأصبح معلوما لدٌنا =إذاً جملة مبنٌة للمعلوم

 إلخ...ضمٌر ..جماد ..حٌوان ..كان اسم إنسان  بمعنى آخر توفر الفاعل لدٌنا سواء

 : طٌب نأخذ مثال

We built this house in 1930 

  1930لقد بنٌنا بٌتنا هذا فً عام 

 we لاحظنا توفر الفاعل هنا وهو الضمٌر ولو

********** 

 العكس؟ طٌب تعالوا نشوؾ

What do we mean by the term Passive Sentence or Passive Voice? 

  ماذا نعنً بالجملة المبنٌة للمجهول ؟

حٌث أننا هنا .. أو الحدث المعٌن  الجملة المبنٌة للمعلوم وهً إذا الجملة التً لاٌتوفر فٌها الفاعل أو من قام بالفعل هً بكل بساطة عكس



وبالنسبة لصٌؽة هذه الجملة فهً تختلؾ بإختلاؾ الزمن التً كانت فٌه أصلا .. نركز فقط على الحدث أو الفعل بؽض النظر عن من فعله

 ..والمضارع والمستقبل ونحن نعرؾ أنه عندنا ثلاث أزمان بفروعهم المختلفة الماضً..المبنٌة للمعلوم  فً الجملة

***************************** 

How to form the Passive? 

 كٌؾ نصٌػ المبنً للمجهول؟

 :والمضارع والمستقبل هً على النحو التالً الصٌاؼة عموما فً كافة الأزمان الماضً

Be + Past Participle 

وكل واحدة فٌهم وما ٌناسبها من الأسماء الظاهرة أو الضمائر والآن  Is-am are تعنً الأفعال المساعدة Be وأنا قلت لكم من قبل أن

-has-have-will-had-been-being-be-was وهً الأفعال المساعدة التالٌة Be جدٌدة تندرج تحت راح أضٌفلكم أشٌاء

were 

 .كما عرفنا الصٌؽة الثالثة للفعل الرئٌسً فهو Past participle وبالنسبة لـ

 .. التالٌة وهً مبنٌة للمعلوم إلى المبنً للمجهول وفً كل الأزمااااااان طٌب تعالوا نشوؾ كٌؾ نحول الجملة

 

************************ 

 : الجملة هً

Ahmad helps Salem 

  ساعد أحمد سالم

 _________ نلاحظ أن الجملة فً زمن المضارع البسٌط

  زمن المضارع البسٌط/ أولا

Present Simple Tense 

Active sentence 

 : الجملة المبنٌة للمعلوم هً

Ahmad helps Salem 

 :فتصبح أي جملة مبنٌة للمجهولPassive Voice نحولها إلى

Salem is helped by Ahmad. 

  : التؽٌرات الطارئة على الجملة

 .. وجعلناه فاعلا(سالم)أتٌنا بالمفعول به فً الجملة المعلومة  -1

 helped وهً help والصٌؽة الثالثة من الفعل is أضفنا الفعل المساعد-2

  ?are وماحطٌنا is لٌش حطٌنا طٌب

 وبدائلها من she-he-it ونحن نعرؾ من الأول إن الضمائر المفردة وهً (سالم)مفرد لأن المفعول به فً الجملة المبنٌة للمعلوم أصلا

ٌأخذ الضمائر الأخرى التً تدل على  are المساعد لأن الفعل are ولٌس is الأسماء الظاهرة تأخذ فقط الضمٌر المفرد المناسب لها وهو

 .is اسم ظاهري مفرد وأخذ الفعل المساعد (سالم)لذلك .they-you-we الجمع ولٌس المفرد وهً

 .لاحقا واستخدام هذا الحرؾ له شروط سأعرضها (بواسطة أو عن طرٌق)والذي ٌعنً  by الجر أضفنا حرؾ-3

 ..byالجر ووضعناه بعد حرؾ (احمد)أتٌنا بالفاعل فً الجملة المعلومة -4

********************** 

 Present Progressive Tenseزمن المضارع المستمر/ ثانٌا

Active sentence 

 : الجملة المبنٌة للمعلوم هً

Ahmad is helping Salem 

 :للمجهول فتصبح أي جملة مبنٌةPassive Voice نحولها إلى

Salem is being helped by Ahmad. 

  : على الجملة التؽٌرات الطارئة

 .. وجعلناه فاعلا(سالم)أتٌنا بالمفعول به فً الجملة المعلومة  -1

 helped وهً help والصٌؽة الثالثة من الفعل is بعد being أضفنا الفعل المساعد-2

  ?are وماحطٌنا is طٌب لٌش حطٌنا

وبدائلها من  she-he-it ونحن نعرؾ من الأول إن الضمائر المفردة وهً (سالم)للمعلوم أصلا مفرد لأن المفعول به فً الجملة المبنٌة

ٌأخذ الضمائر الأخرى التً تدل على  are لأن الفعل المساعد are ولٌس is الأسماء الظاهرة تأخذ فقط الضمٌر المفرد المناسب لها وهو

 .is اسم ظاهري مفرد وأخذ الفعل المساعد (سالم)لذلك .they-you-we الجمع ولٌس المفرد وهً

 .لاحقا واستخدام هذا الحرؾ له شروط سأعرضها (بواسطة أو عن طرٌق)والذي ٌعنً  by الجر أضفنا حرؾ-3

 ..byبعد حرؾ الجر ووضعناه (احمد)أتٌنا بالفاعل فً الجملة المعلومة -4

 

 



 

 :الجزء الثانً
 

 Present Perfect Tense التام زمن المضارع/ ثالثا

Active sentence 

 : هً الجملة المبنٌة للمعلوم

Ahmad has helped Salem 

 :للمجهول فتصبح أي جملة مبنٌةPassive Voice نحولها إلى

Salem has been helped by Ahmad. 

  : على الجملة التؽٌرات الطارئة

 .. فاعلا فً بداٌة الجملة المبنٌة للمجهول وجعلناه (سالم)أتٌنا بالمفعول به فً الجملة المعلومة  -1

 helped وهً help ثم وضعنا الصٌؽة الثالثة من الفعل has المساعد بعد الفعلbeen أضفنا الفعل المساعد-2

  ?have وماحطٌنا has طٌب لٌش حطٌنا

وبدائلها من  she-he-it ونحن نعرؾ من الأول إن الضمائر المفردة وهً (سالم)لأن المفعول به فً الجملة المبنٌة للمعلوم أصلا مفرد

الضمائر الأخرى التً تدل  ٌأخذhave لأن الفعل المساعدhave ولٌس has تأخذ فقط الضمٌر المفرد المناسب لها وهو الأسماء الظاهرة

 .has ظاهري مفرد وأخذ الفعل المساعد اسم (سالم)لذلك .they-you-we-I على الجمع ولٌس المفرد وهً

 .واستخدام هذا الحرؾ له شروط سأعرضها لاحقا (عن طرٌق بواسطة أو)والذي ٌعنً  by أضفنا حرؾ الجر-3

 ..byالجر ووضعناه بعد حرؾ (احمد)المعلومة  أتٌنا بالفاعل فً الجملة-4

********************** 

 Simple Past Tense زمن الماضً البسٌط/ رابعا

Active sentence 

 : الجملة المبنٌة للمعلوم هً

Ahmad helped Salem 

 :فتصبح أي جملة مبنٌة للمجهولPassive Voice نحولها إلى

Salem was helped by Ahmad. 

  : التؽٌرات الطارئة على الجملة

 .. الجملة المبنٌة للمجهول وجعلناه فاعلا فً بداٌة (سالم)أتٌنا بالمفعول به فً الجملة المعلومة  -1

 معناته زمن المضارع ثم الصٌؽة الثالثة من الفعل is الزمن الماضً ولو حطٌنا لأن الجملة فً is ولٌس was أضفنا الفعل المساعد-2

help ًوه helped  

  ?were وماحطٌنا was طٌب لٌش حطٌنا

وبدائلها من  she-he-it ونحن نعرؾ من الأول إن الضمائر المفردة وهً (سالم)للمعلوم أصلا مفرد لأن المفعول به فً الجملة المبنٌة

ٌأخذ الضمائر الأخرى التً تدل were لأن الفعل المساعدwere ولٌسwas الأسماء الظاهرة تأخذ فقط الضمٌر المفرد المناسب لها وهو

 .was اسم ظاهري مفرد وأخذ الفعل المساعد (سالم)لذلك . they-you-we على الجمع ولٌس المفرد وهً

 .لاحقا واستخدام هذا الحرؾ له شروط سأعرضها (بواسطة أو عن طرٌق)والذي ٌعنً  by الجر أضفنا حرؾ-3

 ..byالجر ووضعناه بعد حرؾ (احمد)أتٌنا بالفاعل فً الجملة المعلومة -4

************** 

 Past Progressive Tense زمن الماضً المستمر/ خامسا

Active sentence 

 : الجملة المبنٌة للمعلوم هً

Ahmad was helping Salem 

 :للمجهول فتصبح أي جملة مبنٌةPassive Voice نحولها إلى

Salem was being helped by Ahmad. 

  : على الجملة التؽٌرات الطارئة

 .. فاعلا فً بداٌة الجملة المبنٌة للمجهول وجعلناه (سالم)أتٌنا بالمفعول به فً الجملة المعلومة  -1

 help ثم الصٌؽة الثالثة من الفعل was الفعل المساعد الموجود أصلا فً الجملة المعلومة وهو بعد being أضفنا الفعل المساعد-2

  helped وهً

  ?were وماحطٌنا was طٌب لٌش حطٌنا

وبدائلها من  she-he-it ونحن نعرؾ من الأول إن الضمائر المفردة وهً (سالم)الجملة المبنٌة للمعلوم أصلا مفرد لأن المفعول به فً

ٌأخذ الضمائر الأخرى التً تدل were لأن الفعل المساعدwere ولٌسwas الأسماء الظاهرة تأخذ فقط الضمٌر المفرد المناسب لها وهو

 .was اسم ظاهري مفرد وأخذ الفعل المساعد (سالم)لذلك . they-you-we المفرد وهً على الجمع ولٌس

 .شروط سأعرضها لاحقا واستخدام هذا الحرؾ له (بواسطة أو عن طرٌق)والذي ٌعنً  by أضفنا حرؾ الجر-3

 ..byالجر ووضعناه بعد حرؾ(احمد)أتٌنا بالفاعل فً الجملة المعلومة -4

 

 



 

 Past Perfect Tense زمن الماضً التام/ سادسا

Active sentence 

 : الجملة المبنٌة للمعلوم هً

Ahmad had helped Salem 

 :فتصبح أي جملة مبنٌة للمجهولPassive Voice نحولها إلى

Salem had been helped by Ahmad. 

  : التؽٌرات الطارئة على الجملة

 .. الجملة المبنٌة للمجهول وجعلناه فاعلا فً بداٌة(سالم)أتٌنا بالمفعول به فً الجملة المعلومة  -1

 help ثم الصٌؽة الثالثة من الفعل had الموجود أصلا فً الجملة المعلومة وهو بعد الفعل المساعد been أضفنا الفعل المساعد-2

  helped وهً

 .له شروط سأعرضها لاحقا واستخدام هذا الحرؾ (بواسطة أو عن طرٌق)والذي ٌعنً  by أضفنا حرؾ الجر-3

 ..byحرؾ الجر ووضعناه بعد (احمد)أتٌنا بالفاعل فً الجملة المعلومة -4

********************* 

 Simple FutureTense زمن المستقبل البسٌط/ سابعا

Active sentence 

 : الجملة المبنٌة للمعلوم هً

Ahmad will help Salem 

 :للمجهول فتصبح أي جملة مبنٌةPassive Voice نحولها إلى

Salem will be helped by Ahmad. 

  : الجملة التؽٌرات الطارئة على

 .. بداٌة الجملة المبنٌة للمجهول وجعلناه فاعلا فً(سالم)أتٌنا بالمفعول به فً الجملة المعلومة  -1

 وهً help ثم الصٌؽة الثالثة من الفعلwill الموجود أصلا فً الجملة المعلومة وهو بعد الفعل المساعد be أضفنا الفعل المساعد-2

helped  

 .له شروط سأعرضها لاحقا واستخدام هذا الحرؾ (بواسطة أو عن طرٌق)والذي ٌعنً  by أضفنا حرؾ الجر-3

 ..byحرؾ الجر ووضعناه بعد (احمد)أتٌنا بالفاعل فً الجملة المعلومة -4

********************* 

  التً كنا قد تحدثنا عنها فً زمن المستقبل البسٌط وهً صٌؽة أٌضا هناك الصٌؽة الثانٌة

be+going to 

Active sentence 

 : الجملة المبنٌة للمعلوم هً

Ahmad is going to help Salem 

 :فتصبح أي جملة مبنٌة للمجهولPassive Voice نحولها إلى

Salem is going to be helped by Ahmad. 

  : الجملة التؽٌرات الطارئة على

 .. بداٌة الجملة المبنٌة للمجهول وجعلناه فاعلا فً (سالم)أتٌنا بالمفعول به فً الجملة المعلومة  -1

  helped وهً help الصٌؽة الثالثة من الفعل ثم is going to بعد be أضفنا الفعل المساعد-2

 .واستخدام هذا الحرؾ له شروط سأعرضها لاحقا (بواسطة أو عن طرٌق) والذي ٌعنً by أضفنا حرؾ الجر-3

 ..byالجر ووضعناه بعد حرؾ (احمد)فً الجملة المعلومة  أتٌنا بالفاعل-4

 

********************* 

 

 Future Perfect Tense زمن المستقبل التام/ ثامنا

Active sentence 

 : الجملة المبنٌة للمعلوم هً

Ahmad will have helped Salem 

 :فتصبح أي جملة مبنٌة للمجهولPassive Voice نحولها إلى

Salem will have been helped by Ahmad. 

  : الجملة التؽٌرات الطارئة على

 .. بداٌة الجملة المبنٌة للمجهول وجعلناه فاعلا فً (سالم)أتٌنا بالمفعول به فً الجملة المعلومة  -1

 الفعل ثم الصٌؽة الثالثة من will have المساعدة الموجود أصلا فً الجملة المعلومة وهو بعد الأفعال been أضفنا الفعل المساعد-2

help ًوه helped  

 .واستخدام هذا الحرؾ له شروط سأعرضها لاحقا (بواسطة أو عن طرٌق)والذي ٌعنً  by أضفنا حرؾ الجر-3

 ..byووضعناه بعد حرؾ الجر (احمد) أتٌنا بالفاعل فً الجملة المعلومة-4

********************* 



 

أزمنة لم أتطرق إلى ذكرها خلال  لكن إذا بتلاحظوا هناك..ؼطٌنا كافة الأزمان وكٌفٌة تحوٌلها من المعلوم إلى المجهول  وهكذا نكون

 الدرس وأكٌد راح تقولوا لٌٌٌٌٌش؟؟؟

 ... نادرا جدا ماتستخدم لآتها

 ^^ الفكة أووووه عاد أكٌد إنبسطوا إنتوا عاد تبون ^^

 

******************** 

نعملها نفس  كلها كانت تطبق على الضمائر والأسماء المفردة أما الضمائر والأسماء الجمع راح الأمثلة السابقة: فٌه ملاحظة أخرى 

  have تصبح has و are تصبح is و were تصبح was التحوٌل لكن مع تبدٌل الأفعال المساعدة بحٌث

******************** 

 للمجهول ؟ متى نستخدم جملة المبنً

when to use the Passive voice? 

ؼٌر +ؼٌر مهم ذكره بمعنى آخر ان الفاعل..للمجهول حٌنما لاٌكون معروفا وؼٌر مهم ذكر من قام بفعل معٌن  نستخدم جملة المبنً

 معروؾ

 : أمثلة

Rice is grown in India. 

 . الأرز فً الهند ٌنمو

محذوؾ لأن ذكره ؼٌر مهم هنا وكما أن الفاعل ؼٌر  (زراعة الأرز) طٌب لو لاحظنا فً تركٌب الجملة أن الفاعل أو من قام ٌالحدث

 . ٌنمو عن طرٌق مزارعٌن المهم انه. معروؾ 

our house was built in 1890. 

 .1890منزلنا فً عام  (الباء بضم)بنً 

 المهم. محذوؾ لأن ذكره ؼٌر مهم هنا وكما أنه ؼٌر معروؾ  (بناء المنزل)ٌالحدث  لو لاحظنا فً تركٌب الجملة أن الفاعل أو من قام

 .من زمان (بضم الباء)المنزل قد بنً 

 .. وذلك لأسباب راح نعرفها بعد شوي..تركٌب الجملة  فً by نلاحظ عدم وجود حرؾ الجر/ ملاحظة 

************************ 

 

 فً تركٌب الجملة المبنٌة للمجهول ؟ ماذا عن استخدامه by بالنسبة لحرؾ الجر

هذه  الضروري ذكره فً أي جملة مبنٌة للمجهول إلا فً حالات خاصة سأعرضها الآن فإذا توفرت لٌس من by فً الواقع أن حرؾ الجر

 : by الحالات إذاً نضع

 :أي كان من الضروري ذكر الفاعل..بفعل معٌن  إذا كان من الضروري ذكر من قام/ أولا  %%

 :مثال

Life in Mississippi was written by Mark Twain. 

 .بواسطة مارك توٌن (الكاؾ بضم)الحٌاة فً المسٌسٌبً قصة كتبت 

 .ضروري (مارك توٌن)لأن ذكر الفاعل  by إذا وضعنا حرؾ الجر

 : على من قام بالفعل فً الجملة إذا كان الكاتب أو المتكلم ٌرٌد تركٌز وجذب الانتباه/ ثانٌا %%

 :مثال

This cake was made by my mother. 

 .هذا الكٌك بواسطة أمً (بضم الصاد)صنع 

 . أو من قام بالفعل (أمً)لأن المتكلم هنا ٌرٌد جذب الانتباه على ذكر الفاعل  by إذا وضعنا حرؾ الجر

***************** 

 ملاحظة مهمة جدا

الفعل فً جملة المبنً  الضروري وكشرط أساسً لقاعدة التحوٌل من مبنً للمعلوم إلى مبنً للمجهول أن ٌكون لازم تعرفوا إنه من

  ولٌس لازم (فعل متعد)للمعلوم 

 المتعد؟ طٌب ماهو الفعل

بعكس الفعل اللازم وهو الفعل الذي . متعد أن ٌكون بها مفعول به  ٌعنً لازم الجملة التً تحتوي على فعل.هو الفعل الذي ٌأخذ مفعول به 

 . المهم لاٌوجد بها مفعول به إلخ....الجملة فنرى فً الجملة فاعل والفعل وبقاٌا من الجملة قد تكون صفة أو حال  لاٌأخذ مفعول به فً

 Transitive Verb<<<<<< وٌسمى الفعل المتعد

 Intransitive Verb<<<<<<<اللازم وٌسمى الفعل

الكلمات للؽة الإنجلٌزٌة بحٌث راح  لاتخافوا لأنها موجودة بقاموس..طٌب شلون أعرؾ قائمة الأفعال المتعدٌة واللازمة  أكٌد راح تقولوا

 .لازم تلاقوا أمام كل فعل نوعه سواء كان متعد أو

 :نطبق فٌها هالشًء..طٌب تعالوا نشوؾ أمثلة 

Naser helped the boy. 

  ساعد ناصر الولد

  ^^Active Voice^^ جملة معلومة

  the boy وهو فعل متعد لأنه ٌلٌه المفعول به وهو helped والفعل فٌها هو



 

 ^^Passive Voice^^ للمجهول طٌب مادام توفر هذا الشرط إذا من الممكن تحوٌل الجملة إلى جملة مبنٌة

 : فتصبح

The boy was helped by Naser. 

 :لكن لو لاحظنا هذا المثال لرأٌنا العكس

 ِ An accident happened. 

 .وقع حادث

  ^^Active Voice^^ جملة معلومة

 . وهو فعل لازم لأنه لاٌلٌه المفعول به happened فٌها هو والفعل

لأنه  ^^Passive Voice^^ هذا شرط الفعل المتعد إذا من المستحٌل تحوٌل الجملة إلى جملة مبنٌة للمجهول طٌب مادام لم ٌتوفر

فاعل  أصلا لاٌوجد مفعول به كً نحوله إلى

 

 

 

 

 وختاما الله ٌوفق الجمٌع 

ٌسدد قصدي، وٌنفعنً به ومن بعدي،   مولاي وخالقً أنةسائل

أو  والباب مفتوح والصدر مشروح، لمن أراد أن ٌصحح خطأ،

 .ٌقدم خٌرا، وأفضلهم عندي من أهدى إلً عٌبً

 

 

 

نورة القصيم // اختكم 


